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В Барнауле прошел VII краевой слет волонтеров «серебряного» возраста. 
Они представили передовые практики и подвели итоги конкурса проектов

16

«Серебряные» волонтеры 
Алтайского края – 

это более 4000 человек, 
238 волонтерских отрядов 

в 69 муниципальных образованиях.
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ПОГОДА
ПЯТНИЦА, 1 ноября СУББОТА, 2 ноября ВОСКРЕСЕНЬЕ, 3 ноября

Восход - 8.24 Восход - 8.25 Восход - 8.27

Заход - 17.52 Заход - 17.50 Заход - 17.48

+1 +2 755 мм рт.ст. +2 +4 754 мм рт.ст. +5 +7 750 мм рт.ст.
1 м/с  ЮВ 2 м/с  ЮВ 4 м/с  Ю

0 -1 Влажность 99% +1 +2 Влажность 98% +1 +3 Влажность 89%
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Трижды к звездам
В Барнауле завершился цикл встреч с Героями России

Для учащихся правоохранительных классов встреча с Олегом Скрипочкой стала одним из ярких событий.

Краевая столица стала 
участником героико-патрио-
тического проекта «Вахта 
Героев Отечества». В его 
рамках Герои Российской 
Федерации пообщались с 
учащимися семи общеоб-
разовательных организаций 
Барнаула. Школу № 53 по-
сетил известный российский 
космонавт, член отряда РКК 
«Энергия» Олег Скрипочка. 

Проект «Вахта Героев Отече-
ства» разработан и реализуется 
с 2024 года Общероссийской 
общественной организацией 
«Российская Ассоциация Геро-
ев» при поддержке и участии 
Администрации Президента 
Российской Федерации и Обще-
ственной палаты Российской 
Федерации. Руководит реали-
зацией проекта Герой России 
генерал-полковник Владимир 
Шаманов.
Как сообщили в городском 

комитете по образованию, 
встречи со столь значимыми 
для страны людьми организо-
вывали в тех учебных заведе-
ниях,  где большой упор сделан 
на патриотическое воспитание. 
Школа № 53 – одна из таких. 

– В нашей школе сформиро-
ваны классы правоохранитель-
ной направленности, обучение 
в которых ребята начинают с 
принятия клятвы, – рассказа-
ла заместитель директора по 
воспитательной работе школы 
№ 53 Юлия Ушкевич. – Наши 
учащиеся на постоянной осно-
ве сотрудничают с действую-
щими сотрудниками полиции, 
участвуют в различных акци-
ях, в том числе связанных с 
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Фото на обложке Андрея Чурилова. 
Коллаж Юлии Бураковой.

благоустройством, проводят 
масштабные патриотические 
акции накануне Дня Победы.

Бережное отношение к исто-
рии подтверждает богатый 
школьный музей, с экспона-
тами которого перед встречей 
со школьниками ознакомился 
Олег Скрипочка. 

– В нем много уникального, – 
поделился впечатлениями с 
ребятами Олег Иванович. – 
Здесь я вспомнил какие-то 
вехи истории, свое детство. 
Увидел много знакомых вещей 
из прошлого. Это было очень 
интересное.
Ребята с нетерпением жда-

ли, когда же услышат историю 

Музейный фонд «ВБ»

Обладатель восьми знаков отличия 
«Золотой фонд прессы» России.

в межрегиональном конкурсе 
журналистского мастерства – 2017

I место

у

почетного гостя, и были потря-
сены, узнав, что в биографии 
Героя – три полета в космос. 

– Я должен был начать ра-
боту в экипаже еще в начале 
нулевых, но не сложилось по 
разным причинам, поэтому 
немного задержался со своим 
первым полетом, – рассказал 
Олег Скрипочка. – Он состоял-
ся 8 октября 2010 года. Одна 
из основных задач полета – 
начало летных испытаний 
космического корабля новой 
модификации. Его доработка 
и инструктажи космонавтов 
проходили параллельно с на-
шими занятиями по физиче-
ской подготовке. Последние 

рекомендации получали бук-
вально перед стартом. Конечно, 
столкнулись с несколькими 
сюрпризами, но все обошлось 
благополучно.
За 159 суток полета Олег 

Иванович выполнил три вы-
хода в открытый космос общей 
продолжительностью около 
17 минут.

– К сожалению, больше у 
меня выходов в открытый кос-
мос не было, но нам выбирать 
не приходится, – отметил Олег 
Скрипочка. – Второй полет в 
космос стартовал 18 марта 2016 
года и длился в течение 172 су-
ток, третий – 25 сентября 2019 
года продолжительностью 205 

суток. И завершился очень не-
обычно. Мы вернулись, когда 
на Земле уже началась панде-
мия. Было удивительно видеть 
людей в масках. После посадки 
нам с коллегами даже не дали 
попрощаться – оперативно раз-
местили в разных вертолетах 
и увезли. 
Учащиеся школы № 53 ак-

тивно задавали вопросы. По 
окончании встречи предсе-
датель первичного отделения 
«Движения первых» Ангелина 
Царенко от лица всех старше-
классников вручила почетному 
гостю памятный сувенир и 
поблагодарила за открытое 
общение.

Около 500 
учащихся Барнаула 
смогли пообщаться 
с Героями России.
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В Барнауле прошел VII краевой 
слет волонтеров «серебряного» воз-
раста «Дорогою добра». В церемонии 
открытия принял участие губернатор 
Алтайского края Виктор Томенко. 

Глава региона, открывая мероприя-
тие, отметил, что число волонтерских 
организаций в крае в этом году выросло 
в полтора раза. 

– Это говорит о том, что число жите-
лей региона, желающих объединиться 
и вести деятельность, направленную 
на решение проблем и вопросов всего 
общества, становится больше, - уверен 
Виктор Томенко. - В этом процессе зна-
чительную роль играют и «серебряные» 
волонтеры. Нельзя не отметить боль-
шую нагрузку, которую взяли на себя 
представители старшего поколения, 
чтобы поддерживать земляков в зоне 
СВО. Нашим ребятам важно, что дома 
их помнят, любят и помогают всем, чем 
могут. Такое сплочение нам поможет, 
оно нужно и должно быть всегда. 
Напомним, что региональный ресурс-

ный центр «серебряного» волонтерства 
открылся в Алтайском крае в 2018 году и 
был в числе первых 15 центров по всей 
стране. В настоящее время волонтеры 
региона реализуют более 60 проектов, 
направленных на улучшение жизни 
земляков, на созидательные процессы 
в своих городах и селах.

На барнаульских добровольцев в 
этом году возложили особую миссию – 
помощь в проведении слета. Делегации 
из муниципалитетов края нужно было 
встретить, зарегистрировать, помочь с 
оформлением выставок и площадок, 
разместить в зрительном зале. Жите-
лям краевой столицы тоже есть чем 
гордиться, о чем рассказала Надежда 
Чарикова, руководитель волонтерской 
группы микрорайона Новосиликатного.

– Администрация Индустриального 
района выделила нам помещение, – 
поделилась Надежда Алексеевна. – Здесь 
мы занимаемся сбором гуманитарной 
помощи и многим другим, что необхо-
димо нашим участникам спецоперации. 
Летом выезжали в летний лагерь вместе 
с бойцом СВО, который находится на 
лечении, рассказывали детям о том, как 
важна любая помощь «за ленточкой». 
Вместе с ребятами изготовили много 
полезных вещей для наших земляков. 
На днях побывали в детском семейном 
доме, вместе с воспитанниками масте-
рили мишек-оберегов для бойцов, также 
проводим мастер-классы в школах и 
детских садах. Наши дети – настоящее 
чудо, при такой смене можно не вол-
новаться за будущее страны.
Перед началом праздничного меро-

приятия в фойе концертного зала АлтГУ 
были представлены передовые практики 
волонтерских отрядов: мастер-классы 
по плетению маскировочных сетей, 
изготовлению нашлемников и браслетов 

безопасности, поделок из лент, кукол 
«Подорожница», танцевальный ма-
стер-класс. Можно было познакомиться 
с проектом по сохранению славянских 
традиций и поболеть за участниц ба-
бушкиного воркаута.
На слете подвели итоги краевого кон-

курса волонтерских проектов «Марафон 
добра», куда в этом году было подано 
более ста заявок. Лучшими в номинации 
«Серебряный наставник» признаны во-
лонтеры клуба «Родные истоки» из села 
Табуны с проектом «Время требует». 
В номинации «Помощь СВОим» победи-
телем стал отряд из поселка Прудской 
Павловского района.

Как «серебряные» волонтеры помогают людям
Золотые сердца
На слете была отмечена неоценимая помощь старшего поколения землякам, находящимся в зоне СВО. Фото Андрея ЧУРИЛОВА 

ВО ВТОРНИК

Прямая 
линия «ВБ»
Тема прямого провода – до-

рожно-транспортная ситуация 
в Барнауле в осенне-зимний 
период. 

5 ноября прямую линию про-
ведет начальник отдела Госу-
дарственной инспекции безо-
пасности дорожного движения 
УМВД России по г. Барнаулу 
подполковник полиции Сергей 
Шмаков. Сергей Борисович от-
ветит на вопросы барнаульцев 
по телефону 37-18-60 с 16.00 
до 17.00.

БЛАГОУСТРОЙСТВО 

Уютный двор
В Барнауле завершен отбор 

заявок на благоустройство 
дворовых территорий в 2025 
году.
В администрации города 

прошло заключительное засе-
дание Общественной комис-
сии по рассмотрению заявок 
на благоустройство дворовых 
территорий в 2025 году в рамках 
нацпроекта «Жилье и городская 
среда». Совещание провел заме-
ститель главы администрации 
города по городскому хозяйству 
Сергей Татьянин.
Напомним: для рассмотре-

ния на заседании Обществен-
ной комиссии поступило 105 
заявок, которые соответствуют 
требованиям муниципальной 
программы. 

– Комиссией рассмотрены все 
поступившие предложения от 
жителей, затем будет сформи-
рован список дворов исходя из 
количества присвоенных баллов. 
После доведения целевых пока-
зателей и определения объема 
финансирования, в том числе 
вышестоящих бюджетов, мы 
будем знать конкретное коли-
чество дворов, которые будут 
благоустроены в 2025 году в 
рамках реализации программы, – 
отметил Сергей Татьянин.

АНОНС

Праздник 
грации
С 7 по 10 ноября в спор-

тивном комплексе «Победа» 
пройдут Всероссийские сорев-
нования по художественной 
гимнастике «Золотой Алтай».
Федерация художественной 

гимнастики Алтайского края 
второй раз проводит соревно-
вания всероссийского уров-
ня. Участниками станут более 
750 гимнасток из 12 регионов 
страны. Будет разыграно около 
45 комплектов медалей в ин-
дивидуальном и групповом 
многоборье. 

 Впервые в программу со-
ревнований включены много-
борье дуэтов и трио. Это но-
вое направление в развитии 
художественной гимнастики. 
Главный судья соревнований – 
заслуженный тренер России, 
судья всероссийской категории 
Марина Калюжная (г. Кемерово). 
Парад открытия состоится 

7 ноября в 13.00, приглашаются 
все желающие.

Елена КОРНЕВА.

Для обмена опытом на 
слет собралось более 400 
«серебряных» волонтеров 
из 57 муниципалитетов края. 
Сегодня «серебряные» 
волонтеры Алтайского края – 
это более четырех тысяч 
человек, 238 волонтерских 
отрядов в 69 муниципальных 
образованиях.

Олеся МАТЮХИНА
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Алтайский краевой гериатрический 
центр стал лучшим в России.
В рамках VII Всероссийского форума 

«Россия – территория заботы» были подве-
дены итоги конкурса «Звезды гериатрии». 
Победителем в номинации «Лучший гери-
атрический центр Российской Федерации» 
стал Алтайский краевой гериатрический 
центр Алтайского краевого госпиталя  ве-
теранов войн. Учреждение заняло первое 
место среди 84 региональных гериатри-
ческих центров России.
Созданный в 2019 году гериатриче-

ский центр курирует деятельность всех 
медицинских организаций по профилю 
«Гериатрия», внедряет программы по 
профилактике падений и переломов, 
раннему выявлению, диагностике и ле-
чению когнитивных расстройств у лиц 
пожилого возраста. 

На базе Барнаульской станции 
юных техников прошли городские 
спортивно-технические соревнования 
по автомодельному спорту. 
Школьники боролись за первенство в 

классах контурных, объемных и радио-
управляемых моделей. Участником стал 
41 человек из четырех образовательных 
учреждений. Победителей и призеров 
соревнований наградили медалями, ди-
пломами и памятными подарками.

Неделя в лицах и фактах:
25 октября 26 октября 27 октября

«Вечерний Барнаул» рассказыва-
ет о значимых событиях минувшей 
недели и личностях, благодаря ко-
торым краевая столица прозвучала 
в новостных лентах. 

20 тысяч мальков 
сазана выпустили в Обь 
в Барнауле. На эти цели 

водоканал направил 
577 тысяч рублей. 

Преподаватель АлтГУ попал в число 
100 лучших спортсменов марафона 
Sanlam Cape Town Marathon.
Соревнования проходили в Кейптау-

не, ЮАР. Самую длинную дистанцию – 
42,2 км – Александр Агишев пробежал 
за 3 часа 55 минут. В своей возрастной 
категории 60-69 лет он финишировал 
58-м и стал единственным россиянином, 
преодолевшим марафон. Всего в данной 
группе было 482 участника.

Елена КОРНЕВА 

В краевой столице под-
росткам с ограниченными 
возможностями здоровья 
помогают сделать профес-
сиональный выбор. Кадро-
вый центр «Работа России 
Барнаул» совместно с Бар-
наульской МО «Всероссий-
ское общество инвалидов» 
провели для ребят цикл 
познавательных экскурсий.

Выбор будущей профессии – 
непростая задача, особенно 
для людей с инвалидностью. 
Именно поэтому организато-
ры позаботились о том, чтобы 
как можно больше подрост-
ков знали о своих карьерных 
возможностях. 

– Мы активно работаем 
со школьниками, начиная 
с 14 лет. Особое внимание 
уделяем ребятам с различны-
ми недугами, – рассказывает 
начальник отдела управления 
карьерой и внешних коммуни-
каций кадрового центра «Ра-
бота России» Елена Щербак. – 
Сегодня в ходе экскурсион-
ного дня ребята с ограничен-
ными возможностями здоро-
вья и их родители посетили 
сразу несколько полезных 

Особенным детям рассказали об интересных профессиях
Равные возможности

мест: побывали в одном из 
вузов города, в общественной 
организации, у нас в кадро-
вом центре и посетили на 
рабочем месте диспетчера 
пожарно-спасательного от-
ряда Александра Костенко, 
которому инвалидность не 
помешала в трудоустройстве.
На лицах школьников – 

улыбки. Их родители сосре-
доточены и немного взвол-
нованы.

– Кто-то из наших детей 
имеет проблемы опорно-

Екатерина ДОЦЕНКО

двигательного аппарата и 
передвигается с помощью 
ходунков и на инвалидном 
кресле, у некоторых – пробле-
мы зрения. Такая поездка – 
прекрасная возможность 
расширить границы для на-
ших детей, а для нас смелее 
смотреть в будущее, больше 
знать об их возможностях и 
перспективах, – рассказыва-
ет мама одной из участниц 
экскурсии Татьяна. 
Пандусы, удобный въезд 

на крыльцо, коляски, ходунки, 

ярко-желтая тактильная 
плитка на полу, – многое в 
центре «Работа России» Бар-
наула адаптировано для та-
ких особенных посетителей – 
людей с ограниченными воз-
можностями здоровья. 

– Нередко в центр обра-
щаются барнаульцы с проб-
лемами опорно-двигатель-
ного аппарата, нарушением 
зрения, речи, ментальными 
проблемами, – рассказывает 
карьерный консультант Юлия 
Мельник. – Консультируем 

не только в здании центра, 
но и дистанционно. Есть 
чаты, в которые обращаются 
граждане с инвалидностью. 
Люди получают ответы и мо-
гут сделать вывод, насколько 
им актуальны наши услуги. 
Многие работодатели заин-
тересованы в таком трудо-
устройстве. 
Кстати, Юлия уже десять 

лет работает в кадровом цен-
тре. Инвалидность не стала 
для нее помехой в трудо-
устройстве.

На портале «Работа России» 
есть отдельная вкладка для 
людей с ограниченными воз-
можностями здоровья. Любой 
желающий может прямо из 
дома посмотреть вакансии. 
Специалисты центра готовы, 
если это необходимо, органи-
зовать сопровождение в тру-
доустройстве и подготовить 
человека с ОВЗ к прохожде-
нию собеседования, помогут 
составить резюме.
Кем стать в будущем? Для 

многих присутствующих на 
экскурсии школьников этот 
вопрос пока открыт. Юлия 
Мельник предложила ребя-
там заглянуть в будущее – 
подыскать образовательную 
организацию, которая была 
бы максимально удобна в 
каждом конкретном случае. 

– Наш карьерный консуль-
тант индивидуально пора-
ботает с ребенком, мамой, 
рассмотрит возможные ва-
рианты развития событий 
и расскажет, куда по окон-
чании образования можно 
будет трудоустроиться, нари-
сует будущую траекторию, – 
отмечает специалист.

Фото Екатерины ДОЦЕНКО Инвалидность не помеха в трудоустройстве – такой вывод в этот день смогли сделать школьники.

КСТАТИ

Подробную информацию о меропри-
ятиях кадрового центра «Работа России» 
можно получить по телефону единого 
контакт-центра службы занятости: 
55-51-10, а также на информационном 
ресурсе trudvsem.ru.
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Фильм алтайских кинематографи-
стов стал победителем кинофестиваля 
«Святой Владимир».
В номинации «Лучший документаль-

ный короткометражный фильм» награда 
присуждена работе алтайских кинемато-
графистов «Клен зеленый, лист резной» 
(режиссер Владимир Кузнецов, операторы 
Вера Уразова и Анатолий Фукс, звукоре-
жиссер Марина Шаульская).

Этот 30-минутный фильм рассказывает 
о военном детстве в Барнауле киноре-
жиссера, актера Леонида Быкова, автора 
легендарного фильма «В бой идут одни 
старики». В Барнаул семья Быковых была 
эвакуирована с 1941 по 1943 год. 

В Барнаульском зоопарке – попол-
нение.
Новым жильцом стал камышовый 

кот Бегемот. Внешне он действительно 
напоминает персонажа романа Миха-
ила Булгакова «Мастер и Маргарита». 
В настоящее время Бегемот находится на 
карантине. Это обязательная процедура 
для всех поступающих в зоопарк живот-
ных. Сейчас  он отдыхает после дороги и 
привыкает к новому месту жительства. 

На базе пожарно-спасательной ча-
сти состоялся день открытых дверей 
для будущих абитуриентов.
Сотрудник чрезвычайного ведомства 

рассказала им об условиях поступления 
в вузы системы МЧС России, правилах 
и порядке приема документов, условиях 
прохождения службы, о льготах и соци-
альных гарантиях. Затем для школьников 
организовали экскурсию по пожарной 
части.

Мурал появился в одном из кор-
пусов АГМУ.
Роспись сделал художник Николай 

Замятин в корпусе вуза на улице Папа-
нинцев.
Картину разместили на лестнице, ве-

дущей в музей истории университета и 
медицины Алтая. Здесь изображены не 
только инструменты и аппараты, которы-
ми пользовались наши врачи в прошлом 
веке, но и исторические моменты – кадры 
из истории движения стройотрядов, про-
ведение первой операции на открытом 
сердце. 

хроника городской жизни
28 октября 29 октября 30 октября 31 октября

Окрыленные учителя
В краевой столице второй раз прошел межрегиональный 
педагогический форум

С 25 по 28 октября в рам-
ках «Дней образования и 
науки Алтая» состоялся 
форум «Алтай собирает 
пеликанов», организован-
ный Алтайской краевой 
общественной организа-
цией участников конкур-
са «Учитель года Алтая» 
при поддержке краевого 
профсоюза образования и 

комитета по образованию 
города Барнаула. Также 
содействие оказало мини-
стерство образования и на-
уки Алтайского края.

В работе форума приняли 
участие общественные про-
фессиональные объединения 
учителей, представительство 
региональных отделений 
Всероссийской организации 
лидеров образования «Учи-

тель года Алтая», победители, 
лауреаты, финалисты Всерос-
сийского конкурса «Учитель 
года России» разных лет, пе-
дагогическая общественность 
страны и другие.
Как рассказала председа-

тель АКОО «Учитель года Ал-
тая», директор Сростинской 
школы им. В.М. Шукшина Бий-
ского района Елена Казанина, 
изначально мероприятие пре-
следовало цель объединить 

педагогическое сообщество 
Сибири для профессиональ-
ного общения, обмена опытом 
и обсуждения современных 
аспектов образования, но впо-
следствии форум приобрел 
всероссийский масштаб. На 
него собрались представители 
педагогического сообщества 
12 регионов страны, причем 
не только из Сибири, но и Ле-
нинградской, Сахалинской, 
Магаданской областей.  

В течение трех дней фору-
ма педагоги обменивались 
педагогическими практика-
ми и профессиональными 
находками. Особый интерес 
вызвало выступление учи-
теля-логопеда школы из Са-
халинской области, лауреа-
та Всероссийского конкурса 
«Учитель-дефектолог России» 
в номинации «Учитель-лого-
пед-2023» Елены Мищенко. 
Педагог представила автор-
скую методику графомотор-
ных навыков и продемон-
стрировала ее на простых 
примерах. Она рассказала 
как помогает родителям и 
детям справиться с затрудне-
ниями на начальном этапе, 
к примеру, если у ребенка не 
получается писать буквы по 
клеточкам. Педагог объяс-
нила, как выявить проблему: 
здесь важно все, начиная от 
осанки и заканчивая тем, как 
школьник держит ручку. 
Методист информацион-

но-методического центра 
развития образования Чере-
пановского района Новоси-
бирской области Марина Чё-
шева провела для педагогов 
мастер-класс «Сила духа рус-
ского народа в руках учителя». 
Она рассказала о гендерном 
подходе к ученикам, как 
правильно их воспитывать, 
учитывая особенности полов. 
Также она остановилась на 
том, как в рамках воспита-
тельной работы  взращивать в 
школьниках патриотизм и ду-
ховность, подняла глубокую 
тему души русского народа. 
О том, как важно говорить 

со школьниками о мировой 
художественной культуре, 
сообщил председатель ре-
гионального клуба «Учитель 
года Кузбасса», финалист 
Всероссийского конкурса 
«Учитель года России – 1996» 
Олег Петунин. Он сделал 
особый акцент на том, как 
важно через изучение куль-
туры воспитывать патриотов 
страны.

Символ педагогов – пеликан, эта птица и на логотипе конкурса «Учитель года России».

Анна КАРПОВА

Фото Анны КАРПОВОЙ
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Экономная коммуналка
Как барнаульцам сэкономить на платежах за услуги ЖКХ

В октябре барнаульцы 
получили платежные кви-
танции с возросшими сум-
мами за тепло, свет и воду. 
Напомним, что до этого 
тарифы не повышались 
полтора года, а новые уста-
новлены в июле текущего.

С целью снижения нагруз-
ки на семейный бюджет бар-
наульцев, краевые и город-
ские власти предусмотрели 
средства на субсидии и льго-
ты. «ВБ» знакомит читателей 
с четырьмя видами льгот 
и субсидий на оплату ЖКУ, 
которые могут оформить жи-
тели краевой столицы.

Не зависит от дохода
Указом Президента РФ от 

23 января 2024 года в России 
закреплен статус многодет-
ных семей и определены 
меры их поддержки. 29 марта 
принят краевой закон о ме-
рах социальной поддержки 
многодетных семей в Алтай-
ском крае. Для того чтобы 
сэкономить на платежах, 
многодетной семье нужно 
оформить компенсацию рас-
ходов в размере 30% оплаты 
за жилищно-коммунальные 
услуги, в том числе расходов 
на оплату твердого топлива. 

– Такая льгота, как ком-
пенсация расходов за услуги 
ЖКУ, предоставляется одному 
из родителей многодетной 
семьи, который зарегистри-
рован совместно с детьми, – 
пояснила заместитель пред-
седателя комитета по соцпод-
держке населения города 
Барнаула Олеся Волобуева. – 
Мера поддержки носит заяви-
тельный характер. Обратиться 
за ее оформлением можно в 
ближайший филиал МФЦ, 
управление социальной за-
щиты населения по городу 
Барнаулу или через портал 
«Госуслуги». Компенсация 
производится с месяца подачи 
заявления и до утраты права 
на льготу в том случае, если 
старшему из трех младших 
детей исполняется 18 лет, 
либо 23 года, при условии его 
очного обучения в вузе или 
ссузе. Компенсацию может 
получить каждая многодет-
ная семья вне зависимости 
от дохода.
При подаче заявления 

на получение компенсации 
нужно предоставить:  заяв-
ление; удостоверение мно-
годетной семьи; справку о 
зарегистрированных лицах; 
паспорта родителей и детей 
от 14 лет; детские свидетель-
ства о рождении, договор 
найма жилого помещения, 
если оно не в собственно-
сти; оплаченные квитанции 
за ЖКУ за последний месяц; 
реквизиты счета, на который 
будет перечисляться выплата. 

Оплату жилищно-коммуналь-
ных услуг в полном объеме 
необходимо производить 
до десятого числа каждого 
месяца.

Из бюджета города
– В связи с ростом тарифов 

на жилищно-коммунальные 
услуги у барнаульцев есть 
возможность получения де-
нежной компенсации, если 
установленный тариф пре-
вышает предельный размер 
платы за единицу указан-
ных коммунальных услуг, – 
отметила Олеся Волобуева. – 
Такое право имеют нанима-
тели жилого помещения в 
государственном или муни-
ципальном жилищном фон-
де и собственники жилого 
помещения. Денежная ком-
пенсация предоставляется в 
отношении одного жилого 
помещения, выплачивается 
по фактическим затратам за 
прошедший месяц.
Из городского бюджета 

денежная выплата также 
предоставляется жителям 
многоквартирного дома в ми-
крорайоне Затон за услугу 
по сбору и вывозу жидких 
бытовых отходов. В данном 
случае стоимость, принятая 

на общем собрании собствен-
ников помещений, превышает 
предельный размер платы за 
единицу данной услуги.
Данная мера поддерж-

ки оказывается комитетом 
по социальной поддержке 
населения города Барнаула 
(ул. Никитина, 59а), заявление 
можно подать в филиалах 
МФЦ.

Отдельные категории
50% компенсация расхо-

дов на оплату жилого по-
мещения и коммунальных 
услуг из краевого бюджета 
предоставляется гражда-
нам, имеющим льготное 
основание в соответствии 
с федеральным и краевым 

законодательством:  участ-
никам и инвалидам Вели-
кой Отечественной войны; 
ветеранам боевых действий; 
членам семей погибших 
(умерших) участников (ин-
валидов) войны;  инвали-
дам и семьям, имеющим 
детей-инвалидов; лицам, 
подвергшимся воздействию 
радиации; ветеранам труда, 
ветеранам труда Алтайско-
го края;  труженикам тыла; 
жертвам политических ре-
прессий и др.
Расчет компенсации по 

каждой жилищно-комму-
нальной услуге производят 
поставщики жилищно-комму-
нальных услуг исходя из фак-
тической оплаты, внесенной 
за предшествующий месяц. 
Исходя из полученных све-
дений от ресурсоснабжающих 
организаций, управление со-
циальной защиты населения 
определяет общий размер 
компенсации по всем услугам 
для осуществления ее выпла-
ты собственнику жилья. 

Индивидуальный подход
Если размер платежей в 

совокупном доходе семьи 
превышает 22% или 18% при 
среднедушевом доходе на 

одного члена семьи менее 
двух величин прожиточного 
минимума, установленного в 
Алтайском крае, также можно 
оформить субсидию на опла-
ту жилищно-коммунальных 
услуг. 
Размер субсидии рассчи-

тывается для каждой семьи 
индивидуально и зависит от 
состава семьи, вида домо-
строения, доходов семьи. Чем 
ниже среднемесячный доход, 
тем выше размер субсидии, 
которая носит заявительный 
характер и предоставляется 
сроком на шесть месяцев. 
При росте цен и тарифов на 
оплату ЖКУ увеличиваются 
и размеры субсидий.
При назначении данной 

меры поддержки учитыва-
ется доход заявителя. Све-
дения о доходах (заработная 
плата, пенсия, пособие по 
безработице и др.) гражда-
нам представлять не надо. 
В случае невозможности 
получить данные о доходах 
посредством электронного 
межведомственного взаимо-
действия (стипендия, пода-
ренные денежные средства, 
алименты и др.) заявитель 
представляет такие сведения 
самостоятельно.

Олеся МАТЮХИНА

В Барнауле за девять месяцев 
2024 года компенсацией 
по оплате ЖКУ 
воспользовалось более 
113 тысяч льготников; 
субсидию получили более 
22 тысяч семей.

Коллаж Александра ЕРМОЛОВИЧА 
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30 воспитанников Барнаульского кадетского корпуса стали участниками слета. Фото из архива БКК

В слете приняли 
участие кадеты 
из 11 регионов: 
Калужской, Кировской, 
Ленинградской, 
Московской, 
Ростовской областей, 
Алтайского 
и Камчатского краев, 
республик Коми 
и Крым, Байконура 
и Ханты-Мансийского 
автономного округа. 
Почетный гость слета – 
команда Брестского 
областного кадетского 
училища (Республика 
Беларусь).

ЗНАЙ НАШИХ!

Командный зачет
Барнаульские школьники завоевали серебро Международного слета кадет

Юлия НЕВОЛИНА

Воспитанники Барнауль-
ского кадетского корпуса 
вернулись из Санкт-Петер-
бурга, где защищали честь 
региона на 12-м Междуна-
родном слете «Кадетское 
содружество». В этом году 
его посвятили 80-летию 
полного освобождения Ле-
нинграда от фашистской 
блокады, он собрал около 
200 ребят со всей России и 
стран ближнего зарубежья.

Сложнее и интереснее
Воспитанники Барнауль-

ского кадетского корпуса часто 
участвуют в соревнованиях 
высокого уровня. В сентябре 
они принимали единомыш-
ленников на территории на-
шего города в рамках реали-
зации масштабного проекта 
«Я помню! Я горжусь!». Он 
включил в себя состязания 
спортивные, туристические, 
по военно-прикладным дис-
циплинам, творческий конкурс 
и бал. Это было для наших ре-
бят своего рода репетицией – 
похожие этапы стали частью 
программы международного 
слета. 

– Выступали двумя ко-
мандами – средним и стар-
шим составами, – отмечает 
педагог кадетского корпуса 
Ольга Гавриленко. – Органи-
заторы грамотно продумали 
программу слета. Строевой 
смотр проходил на территории 
Петропавловской крепости, 

олимпиада – в Военной ака-
демии материально-техни-
ческого обеспечения имени 
генерала армии А.В. Хрулёва. 
Мероприятия включали в себя 
профориентационные элемен-
ты. К примеру, в Михайлов-
ской военной артиллерийской 
академии рассказали, что при 
поступлении участники сле-
та получат дополнительные 
баллы. 
На эту привилегию теперь 

могут претендовать 30 бар-
наульских ребят – столько 
воспитанников кадетского 
корпуса защищали честь края. 
Некоторые не в первый раз.

– Я участвовал в слете два 
года назад и заметил, что орга-
низация стала лучше, конкурс-
ные испытания – интереснее и 
сложнее, что логично, ведь мы 
тоже повзрослели, – считает 
Никита Пантилеев. – В этот 
раз участвовал в слете более 
осознанно, но волновался не 
меньше. Больше всего запом-
нился блок ГТО. Нужно было 
пробежать 60 м, подтянуться, 
выполнить наклон вниз стоя, 
прыжки в длину и упражне-
ния на пресс. Справился на 
отлично – у меня золото.
Парень стал еще призером 

олимпиады, выбрав фило-
логическое направление. 
В следующем году Никита пла-
нирует вернуться за первым 
местом. Еще четверо ребят – 
Даниил Классен, Даниил Рум-
бах, Кристина Письменюк и 
Ульяна Половинкина – вошли 
в число лучших по олимпи-

аде инженерно-технической 
направленности. Каждый 
отметил, что сложнее всего 
дались задачки на логику, в 
этом направлении еще нуж-
но поработать – в остальном 
знаний вполне достаточно. 

Азарт победил
Командир старшей воз-

растной группы – одиннад-
цатиклассник Даниил Нико-
лин – один из самых опытных 
участников соревнований.

–  Мне следовало следить 
за личным составом, самочув-
ствием и комфортом каждого, – 
говорит Даниил. – Это не 
сложно, тем более в роли ко-
мандира я уже не первый раз. 
В таком статусе нужно быть 
ответственным и понима-
ющим. Наша команда дружная, 
хорошо подготовленная. Кроме 
соревновательной части, было 
много экскурсий, в том числе 
по ночному Петербургу. Это 
еще больше сплотило нас.
Все ребята солидарны с ко-

мандиром и подчеркивают, 
что в коллективе чувствовали 
себя равными.

– Я был капитаном коман-
ды по мини-футболу и тоже 
не ощущал на себе главенству-
ющей роли, – подтверждает 
лучший игрок турнира Алек-
сандр Шефер. – Старался ребят 
поддерживать, хотя видел, что 
каждый сам в состоянии найти 
для себя мотивацию. Сильным 
соперником была команда из 
Фрязино. Финал дался сложно. 
Мы проигрывали 1:0. В конце 

сумели переломить игру и 
выиграть по пенальти. 
При этом команда не была 

сыгранной. Многие ее пред-
ставители профессиональ-
но занимаются футболом в 
разных школах, но вместе до 
слета тренировались всего 
месяц. К слову, играли не 
только парни.

– Я тоже занимаюсь фут-
болом, поэтому согласилась, 
когда мне предложили поуча-
ствовать в турнире, – улыба-
ется Полина Зудилова. – Сна-
чала организаторы не хотели 
допускать меня до игры, но 
все-таки их удалось переубе-
дить. Немного боялась, ведь 
играть надо с мальчишками, 
некоторые старше и крупнее. 
К тому же у меня уже была 
травма, каждый раз страшно, 
что все повторится вновь. Тем 
не менее азарт победил. 

Работа сообща
Обязательная составляющая 

программы слета – творческие 
состязания. Победителем в 
конкурсе патриотической пес-
ни стал шестиклассник Егор 
Бахарев.

– Выбрал песню «Я солдат» 
композитора из Алтайского 
края, – говорит Егор. – Чтобы 
успешно ее исполнить, нужен 
артистизм.
Барнаульская визитка тоже 

оказалась лучшей, хотя презен-
товали ее в сложных условиях. 
Ребятам пришлось выступать 
после четырехчасового пере-
лета и двенадцатыми по счету. 

Когда они вышли на сцену в 
Санкт-Петербурге, в Алтайском 
крае была глубокая ночь. 

– Выступление включало 
множество составных частей, – 
говорит Лилия Суворова. – Это 
элементы строевой подготов-
ки, вальс, стихи и танец под 
названием «Россия». Послед-
ний стал ключевым моментом, 
зажигательным, вдохновля-
ющим, патриотическим. По-
сле него выступала младшая 
команда с флагами.
Роман Шушунов и Елизаве-

та Беспалова особенно волно-
вались за хореографический 
блок, поскольку ранее танцами 
не занимались. Все удалось 
отладить до автоматизма бла-
годаря упорным репетициям. 
Ребята жалеют, что непосред-
ственно перед выступлением 
не удалось прогнать номер еще 
раз и лучше почувствовать 
незнакомую площадку. 
Поездка состоялась бла-

годаря активной поддержке 
родительской общественности, 
которая взяла на себя финансо-
вые расходы и сопровождала 
делегацию.

– Особую благодарность 
хотели бы выразить нашим 
педагогам и непосредственно 
организаторам слета, – отмеча-
ют родители. – Все продумали 
до мельчайших деталей. Наши 
дети смогли показать себя, 
посмотреть на подготовку еди-
номышленников из других 
регионов и познакомиться с 
историей нашей страны. Это 
дорогого стоит.
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Начать с себя
Собственнику туристического бизнеса на Алтае удалось до 70% 
сократить отходы, отправляемые на свалку

Алиса ТРОСТНИКОВА

Барнаульский предпри-
ниматель третий год ре-
ализует раздельный сбор 
мусора в кемпинге в горах. 
Как экологизировать бизнес, 
куда сдавать вторсырье и ка-
кой экономический эффект 
приносят экопривычки? 

Минимум следа
В 2020 году основатель ком-

пании «Гильдия путешествен-
ников» Даниил Безденежных 
открыл в Курайской степи эко-
кемп. Туристы едут в эти отда-
ленные и пока еще дикие места 
Горного Алтая увидеть засне-
женные вершины, песчаную 
рябь степей и многочисленные 
археологические памятники. 
Расположен экоотель в центре 
первого российского геопарка 
«Алтай», где географическое и 
геологическое разнообразие 
сочетается с сохранением тра-
диционной культуры.

– Изначально хотелось со-
здать такой туристический про-
ект, который стал бы примером 
для подобных бизнесов по вза-
имодействию с местным насе-
лением, сохранению традиций 
и культуры. И при этом своей 
деятельностью минимизиро-
вать влияние сложившемуся 
миру и экосистеме, – рассказал 
Даниил Безденежных. 
Здесь же, среди этих при-

родных красот, организова-
ны мусорные свалки, куда 

в отсутствие альтернативы 
свозят отходы местные жители 
и предприятия туриндустрии. 
Увидев однажды состояние 
полигона, предприниматель 
озадачился, как экокемпу 
сократить производство му-
сора. Помогла в решении 
этого вопроса барнаульский 
экоконсультант Екатерина 
Тертишникова. В компании 
не знали, как организовать 
сбор и сортировку, как донести 
информацию для сотрудников 
и гостей – поставить баки и 
разместить информационные 
таблички недостаточно. Эко-
консультант обучила команду, 
разбирала мусор, сортировала 
и сопровождает процесс на 
протяжении трех лет.  

– По нашим подсчетам, за 
сезон (с апреля по октябрь) эко-
кемп производит около тонны 
отходов, – говорит Даниил. – За 
три года раздельного сбора 
отходов нам удалось сократить 
объем вывоза на свалку до 
60-70%. То есть вместо тонны 
отходов мы сейчас за сезон 
отправляем на полигон около 
350 кг. 

Зарядить команду
Отходы в экокемпе «Мир 

Алтая» разделили на несколько 
потоков. 

– Органику производит в 
основном пищевой блок, в лю-
бой структуре она составляет 
от 20-30% мусора – ее собира-
ют отдельно и утилизируют в 

компостной яме, – перечисляет 
Екатерина. – Остальное можно 
сортировать. В раздельном 
сборе вторичного сырья пока 
внедрено не так много фрак-
ций, лишь те, которые мож-
но легко идентифицировать: 
ПЭТ-бутылки, стекло, метал-
лические и жестяные банки. 
За сезон образуется порядка 
300-400 кг вторичных отхо-
дов, что составляет от 30 до 
40% от общего потока. Так же 
отдельно собираем картон, 
его используют здесь же для 
растопки. Есть поток органики, 
вторичного сырья, который 
пока не получается заменить 
альтернативами или отказать-
ся полностью: мягкая упаковка, 
грязные полиэтиленовые ме-
шочки, гигиенические отходы. 
Его вывозят на полигон. 
Раздельный сбор отходов 

внедряется на всех этапах – 
среди гостей (в домах установ-
лены ящики для сортировки) и 
персонала. На всех местах есть 
точки контроля – сотрудники 
досортировывают, проверяют, 
что сделано на предыдущем 
этапе. 
Проект реализуется с 2022 

года, и результатов удалось 
добиться не сразу. Одна из 
главных сложностей – заря-
дить посылом команду отеля, 
у которых и так много других 
обязанностей. В первый год 
случалось, что Даниилу и Ека-
терине приходилось самим 
сортировать отходы. Со вре-

менем у персонала это вошло 
в привычку. 

– Мы поняли, что одним по-
сылом «а давайте…» мы ничего 
не добьемся, – отмечает пред-
приниматель. – Важно, чтобы 
к процессу подключились не 
только энтузиасты. Вводим 
эту деятельность в показатель 
эффективности работы, соот-
ветственно, не выполнять этих 
обязанностей они не могут. Это 
проговаривается при приеме 
сотрудников на работу.
Другая сложность в реали-

зации раздельного сбора – ло-
гистика. Раз в год вторичные 
отходы едут по длинной дороге 
из Курая в Барнаул.

– Мы пытались найти 
место для сдачи вторсырья 
в Республике Алтай, но там 
принимают лишь некоторые 
виды пластика, а у нас по весу 
70-80% стекла, – говорит эко-
консультант. – Сдавать отходы 
в несколько мест непрактич-
но, ближайшим населенным 
пунктом, где принимают все 
фракции отходов на перера-
ботку, оказался Барнаул.
В итоге логистика отходов 

обходится экокемпу в 50 тыс. 
руб., а выручка от сдачи 386 кг 
вторсырья в 2023 году вышла 
1569,2 руб.

– Из-за удаленности объ-
екта от пунктов переработки 
не получается пока не то, что 
экономить, но даже выйти в 
ноль в этом вопросе, – призна-
ет Даниил. – Но мы и не закла-

дывали экономический эффект 
от этой истории, это наш вклад 
в будущее, в сохранение пла-
неты. Не выбрасывая тонну 
мусора за сезон, мы не пор-
тим для потомков прекрасный 
ландшафт Курайской степи. 
Если мы не будем заботиться 
об экологическом следе, то в 
скором времени горы с лед-
никами закроют горы мусора. 
С увеличением туристического 
потока этот вопрос с каждым 
годом стоит все острее. И мы 
готовы делиться своим опы-
том, пора уже туристической 
индустрии быть осознаннее. 

Экономия от экологии
Помимо раздельного сбора 

отходов в экокемпе внедря-
ют и другие экологические 
привычки, которые приносят 
определенный экономический 
эффект. Электричество исполь-
зуют только в определенные 
часы. В остальное время – 
энергия либо не потребляется, 
либо кемп питается за счет 
солнечной энергии, что позво-
ляет отказаться от дизельного 
генератора. Вместо индиви-
дуальных шампуней и гелей 
для душа применяют много-
разовые дозаторы, которые 
наполняют биоразлагаемыми 
средствами. Гостям предлагают 
многоразовые тапочки.

– Мы целенаправленно не 
подсчитывали, какой эконо-
мический эффект приносят 
подобные экопривычки, но со-
вершенно точно такой подход 
привлекает больше туристов, 
для которых важны миссия, 
позиция места размещения, 
они готовы платить за это 
и сами бережно относятся к 
природе, – считает предпри-
ниматель.  
По мнению Екатерины, для 

мест размещения, не столько 
логистически удаленных от 
городов, подобный кейс ре-
ально сделать прибыльным. 
В ее практике – реализация 
экоинициатив в ряде компаний 
Барнаула. Так на Барнаульском 
пивоваренном заводе внедри-
ли раздельный сбор отходов в 
административном корпусе. 
Экологизация музыкального 
RAWA-фестиваля позволила 
до 70% сократить производство 
мусора. 

– На самом деле кейсов мно-
го, запрос на экологичность 
у компаний стал появляться, 
многие, насколько я знаю, 
занимаются самостоятельно 
реализацией экоинициатив – 
сортируют отдельные фракции, 
просто не афишируют свою 
деятельность. Пока раздель-
ный сбор не обязателен на 
законодательном уровне, такие 
инициативы идут больше из 
внутренних потребностей, и 
это радует, – отмечает экокон-
сультант. 

Фото с сайта «Мир Алтая»Раздельный сбор отходов, использование возобновляемых источников энергии снижает влияние туриндустрии на экосистему.

ВТОРСЫРЬЕ, НАПРАВЛЕННОЕ 
В ПЕРЕРАБОТКУ ЭКОКЕМПОМ (кг)

2022 г.

333 386 501

2023 г. 2024 г.
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В Барнауле прошла на-
учно-практическая конфе-
ренция «От Калашникова 
до СВО». В мероприятии 
приняли участие предста-
вители научного сообще-
ства и культуры, депутаты 
БГД, студенты и школь-
ники, молодежное крыло 
ОНФ, руководители волон-
терских и ветеранских ор-
ганизаций. 

Сибиряки – опора страны
Тема организованной по 

инициативе Российского во-
енно-исторического общества 
научно-практической конфе-
ренции  выбрана неслучайно. 
Три года назад Барнаулу было 
присвоено звание «Город тру-
довой доблести» за вклад жи-
телей города в победу в Вели-
кой Отечественной войне. А с 
2022 года регион и Барнаул 
включились в поддержку СВО: 
десятки гуманитарных кон-
воев отправляются нашим 
бойцам и в новые регионы 
России. 
Модератор конференции, 

член регионального отде-
ления РВИО, председатель 
комитета по социальным во-
просам и молодежной поли-
тике Барнаульской городской 
Думы Марина Понкрашёва 
отметила: 

– То, что мы знаем историю 
своей страны, говорим о ней – 
это наша борьба с фальсифи-
кацией результатов победы, 
которую практикуют многие 
зарубежные страны. Жите-
ли нашего региона активно 
помогали фронту в годы Ве-
ликой Отечественной войны, 
такая же работа проходит в 
регионе и сегодня. Задача 
нашей конференции эту 
преемственность показать. 
Сколько бы лет ни прошло, 
сибиряки всегда готовы под-
ставить плечо нашей армии 
и своей стране.
В рамках пленарного за-

седания выступили четыре 
докладчика. Проректор по 
образовательной деятель-
ности АлтГПУ доктор исто-
рических наук Олег Тяпкин 
подробно рассказал о том, 
как в тяжелые военные годы 
в Алтайском крае учили де-
тей, готовили научные кадры 
и специалистов для разных 
отраслей народного хозяйства 
и армии. Например, на терри-
тории региона за 1941-1945 
годы подготовили десятки 
инженеров, учителей, агро-
номов и ветеринаров. В Ал-
тайском крае готовили кадры 
и для армии, это училища – 
Барнаульское и Рубцовское 
военно-пехотные, Лепельское 
минометно-артиллерийское, 
Мичуринское военно-инже-

нерное, Таллинское пехотное. 
Функционировали также сред-
ние специальные военные 
учреждения: Славгородское 
военно-авиационное, Ойрот-
туринская специальная шко-
ла ВВС, в Бийске, Рубцовске, 
Троицком и Тогуле – артилле-
рийские специальные школы, 
Барнаульская 10-я окружная 
снайперская школа.
Доктор исторических наук 

Евгения Демчик провела об-
зор художественной, науч-
но-популярной литературы, 
изданной на Алтае по теме 
трудового вклада жителей 
Алтайского края в победу. 
Особое внимание было уде-
лено книге «Барнаул – город 
трудовой доблести», в которой 
подробно рассказано о помо-
щи барнаульцев фронту.

Помощь СВОим
Заместитель директора 

по социальным и кадровым 

вопросам Барнаульского 
станкостроительного завода 
Антон Степанов рассказал 
участникам конференции об 
этапах довоенного и военного 
развития завода, его трудовом 
вкладе в победу и нынешних 
достижениях заводчан.
Координатор благотвори-

тельного фонда «Народный 
фронт «Все для Победы» по 
Алтайскому краю Кристина 
Карамышина рассказала о 
деятельности волонтерского 
движения «Раzведка Сибирь», 
фонда «Народный фронт «Все 
для Победы» в Алтайском 
крае по вопросу помощи 
участникам СВО.

– В зону СВО я ездила семь 
раз и больше десяти – на по-
лигоны, где проходят обу-
чение бойцы, поэтому все, 
что нужно нашим парням, 
знаю досконально, – поде-
лилась Кристина Олеговна. – 
Созданная вместе с колле-
гами волонтерская группа 
«Раzведка Сибирь» достаточно 
специфична, поскольку состо-
ит из спортсменов Федера-
ции практической стрельбы, 
снайперов, спецназовцев и 
сотрудников силовых струк-
тур. Помощь мы оказываем 
узкопрофильную снайпе-
рам-разведчикам, и большое 
спасибо нашему патронному 
заводу, который предостав-

ляет полигон для практи-
ческих стрельб. Фонд «Все 
для Победы» сумел отладить 
логистику доставки гумани-
тарной помощи, объединить 
вокруг себя всех, кто оказы-
вает помощь бойцам СВО и 
жителям Донбасса. Только за 
прошлый год предприятия и 
организации края совместно 
с региональным отделени-
ем ОНФ собрали помощь на 
десятки миллионов рублей, 
алтайским бойцам отправили 
квадрокоптеры, тепловизоры, 
строительные материалы, 
инструменты, тактическое 
снаряжение, автомобильную 
технику и многое другое.
В ходе научно-практи-

ческой конференции была 
организована работа двух 
секций, на которых прозву-
чало около 40 выступлений 
на тему вклада жителей реги-
она в победу в Великой Оте-
чественной войне и вклада 
региона в общее дело всей 
страны – СВО. Также был 
озвучен ряд мероприятий 
по подготовке к 80-летнему 
юбилею Великой Победы, 
который будет отмечаться 
в 2025-м. Так, в следующем 
году откроет двери воен-
но-исторический музей с 
экспозициями о взаимо-
действии фронта и тыла в 
годы Великой Отечественной 

войны и подвигом участ-
ников специальной воен-
ной операции. В Барнауле 
завершается масштабное 
благоустройство главного 
мемориального места Алтай-
ского края – Мемориала Сла-
вы, инициативу городской и 
районных администраций 
о приведении в порядок 
памятников и памятных 
мест поддержало предпри-
нимательское сообщество. 
К 100-летию со дня рождения 
Героя Советского Союза Вла-
димира Смирнова готовится к 
выпуску подарочный буклет, 
планируется создание мура-
ла на здании школы № 27, 
которая носит имя героя.

– Мне понравилась тема 
конференции, подали ее раз-
носторонне и очень интерес-
но, – поделилась впечатле-
ниями ученица школы № 97 
Дарья Голчатникова. – Много 
новой информации, думаю, 
что часть присутствующих 
отдельные факты раньше 
не знала. Наш отряд «Пост 
№ 1» активно участвует в 
волонтерской помощи для 
специальной военной опе-
рации: пишем письма бой-
цам, собирали канцелярию 
для детей Славяносербского 
района ЛНР, скоро начнем 
плести маскировочные сети 
для бойцов СВО. 

По итогам научно-практической 
конференции будет издан 
сборник материалов и статей, 
который направят в учебные 
заведения Алтайского края.

Олеся МАТЮХИНА

В Барнауле прошла научно-практическая конференция, посвященная вкладу 
жителей Алтайского края в Победу

Исторические традиции

Фото Екатерины ПУШКАРСКОЙНа пленарном заседании перед участниками конференции выступили представители науки, бизнеса и волонтерского движения.
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ПРАВОПОРЯДОК

Фото предоставлено Управлением Росгвардии по Алтайскому краю

Светлана МОЛОКАНОВА

мобилях ездим. Особенно 
им интересно примерить на 
себя обмундирование – каску, 
тяжелый бронежилет, а еще 
разбирать-собирать автомат. 
У них горят глаза, а встречи 
запоминаются, – продолжает 
Юрий Толмачев. 

Приоритетные задачи
Стоит отметить, что в 

сентябре этого года арсе-
нал алтайских сотрудников 
Росгвардии пополнился но-
вым интерактивным тиром 
на тренировочном полигоне. 
Его построили при поддержке 
правительства региона. Так-
же автопарк прирос новыми 
служебными автомобилями – 
их в работу поступило 50 еди-
ниц. Под централизованной 
охраной росгвардейцев в го-
родах и райцентрах региона 
находится 19 тысяч объектов: 

Вневедомственной охра-
не в этом году исполнилось 
72 года. За это время служба 
прошла путь от сторожевой 
артели до самого много-
численного и технически 
оснащенного структурного 
подразделения войск наци-
ональной гвардии России. 
В честь праздника в Барнау-
ле прошел ряд торжествен-
ных мероприятий. 

Продолжая традиции
В настоящее время в Алтай-

ском крае 27 отделов Росгвар-
дии. Ежедневно на улицах 
городов и других населенных 
пунктов за общественным 
порядком и сохранностью 
объектов следит свыше 100 
автопатрулей. Они с честью 
продолжают выполнять свои 
служебные обязанности, про-
должая традиции, установлен-
ные еще в 1952 году, когда 
29 октября по постановле-
нию Совета министров СССР 
создали вневедомственную 
наружную сторожевую охрану 
при органах МВД. 

– Мы приняли поздрав-
ления с профессиональным 
праздником от коллег из Ново-
сибирска, Омска, Красноярска 
и других регионов страны. 

И это неспроста, ведь все мы 
работаем в единой связке, – 
сообщил начальник Управ-
ления Федеральной службы 
войск национальной гвардии 
РФ по Алтайскому краю гене-
рал-майор Александр Сафонов 
на праздничном собрании, 
посвященном 72-летию со дня 
основания вневедомственной 
охраны. – Вневедомственная 
охрана прошла много этапов 
становления и развития, 
благодаря чему мы можем 
говорить, что Росгвардия от-
личается высоким уровнем 
дисциплины, а также подго-
товки как физической, так и по 
знанию нормативно-правовой 
базы.

Совет ветеранов
Александр Сафонов отме-

тил, что формированию необ-
ходимых навыков способству-
ет ответственное отношение 
к учебе, а также регулярное 
взаимодействие с Советом ве-
теранов, который существует 
более 30 лет. С 2019 года его 
возглавляет Юрий Толмачев, 
за плечами которого – работа 
в ГАИ, 15 лет службы в уго-
ловном розыске, а далее, до 
самой пенсии, служба во вне-
ведомственной охране. 

– Я регулярно организую 
поездки к памятникам, по-

священным погибшим при 
исполнении росгвардейцам. 
Едут ветераны, и обязатель-
но берем с собой молодых 
сотрудников. Во время таких 
мероприятий всегда стараемся 
передать им свой опыт, – рас-
сказывает Юрий Толмачев. – 
Мы всегда открыты к обще-
нию с младшими коллегами, 
готовы помочь, посоветовать 
в сложной ситуации, ведь все 
много лет посвятили службе. 
Знаем ее изнутри. В наших 
рядах – Нелли Гарапова, ко-
торой уже 85 лет, она пришла 
во вневедомственную охрану 
сразу после студенчества и 
проработала в ней всю жизнь, 
став главным инспектором 
центрального отдела охраны. 
Есть те, кто выполнял слу-
жебные обязанности в Чечне, 
например, Юрий Бондаренко. 
Им есть что рассказать.
Кстати, Совет ветеранов 

активно работает не только 
с молодыми сотрудниками 
Росгвардии, но и с подраста-
ющим поколением – школь-
никами.  

– Рассказываем им историю 
создания подразделения, а 
также отвечаем на вопросы – 
как мы защищаем имущество, 
какое оборудование в этом 
помогает, как оно менялось 
из года в год, на каких авто-

Сотрудники подразделений вневедомственной охраны 29 октября отметили 
свой профессиональный праздник

квартиры, частные дома, про-
мышленные и хозяйственные 
помещения и транспортные 
средства.

– Мы являемся одним из 
самых эффективных подраз-
делений, это заслуга всех ру-
ководителей и сотрудников. 
Каждый из них ответственно 
несет службу, вносит неоцени-
мый вклад в развитие нашей 
системы и продолжает делать 
это ежедневно, за что выража-
ем особую благодарность, – от-
метил начальник Управления 
вневедомственной охраны 
войск национальной гвардии 
РФ по Алтайскому краю пол-
ковник полиции Эдгар Амир-
ханян. – Наши бойцы осна-
щены самым современным 
техническим оборудованием, 
мобильны и в любой момент 
готовы приступить к выпол-
нению задач, что ставятся в 
приоритет. 
К слову, сегодня бойцы 

Росгвардии выполняют свои 
обязанности не только на тер-
ритории Барнаула, Алтайского 
края, но и в зоне проведения 
СВО. 
В честь профессионально-

го праздника в управлении 
наградили отличившихся со-
трудников почетными гра-
мотами АКЗС и районных 
администраций. 

Надежность и безопасность

В текущем году сотрудники 
Росгвардии пресекли 
в регионе порядка 450 
криминальных преступлений 
и 2700 административных 
правонарушений.

Управление Росгвардии регулярно проводит учения для поддержания навыков сотрудников.
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А много ль корова 
дает молока?
В Алтайском государственном аграрном университете работают 
над выведением идеального стада

Ярослав МАХНАЧЁВ

Группа студентов и уче-
ных АГАУ под руководством 
доцента кафедры общей 
биологии, биотехнологии и 
разведения животных АГАУ 
Владислава Сарычева в рам-
ках гранта ученого совета 
вуза для молодых ученых 
занимается генетическим 
мониторингом крупного ро-
гатого скота молочного на-
правления продуктивности. 

Непрерывный процесс
В руках у Владислава Са-

рычева – пробирки с биома-
териалом коров голштинской 
черно-пестрой породы, разве-
дением которых занимают-
ся в учхозе «Пригородный». 
В тандеме с ними, а также 
с участием министерства 
сельского хозяйства ученые 
аграрного вуза и проводят свое 
исследование, определяя за-
висимость продуктивности 
животных от его ДНК-призна-
ков. В перспективе это должно 
привести к созданию стада, 
поражающего объемом надоев. 

– Тема эта, в общем-то, не 
новая, занимаются подобным 
исследованием и в Москов-
ской области, и за рубежом, 
и нам в чем-то даже легче, 
потому что мы знаем их путь 
и можем какие-то вещи делать 
быстрее, – рассказывает Вла-
дислав Сарычев. 
Ученый поясняет: селек-

ция – процесс непрерывный, и 
если им перестать заниматься, 
откатимся к более примитив-
ным формам из прошлого. На-
пример, условно сто лет назад 
корова давала полторы тысячи 
литров молока, сейчас – 15 
за тот же период. Но чтобы 
этого добиться, необходимо 
серьезно поработать над «мо-
дернизацией» ее организма. 
С точки зрения природы, такое 
количество молока для коровы 
избыточно. Но ученые, зная 
законы той же природы, могут 
подчинить ее человеку. 

– Даже представители од-
ной и той же молочной по-
роды показывают различную 
продуктивность. И потомство 
у высокопроизводительной 
породы не обязательно будет 
с такими же показателями. За 
счет мутации и других процес-
сов в генах, отвечающих за это, 
могут происходить какие-то 
изменения, и он способен ра-
ботать более эффективно или, 
напротив, не так активно, – 
говорит Владислав Сарычев. 

Раскодировать молоко
Вот как раз изучением ДНК 

коров молочной породы и за-
нимаются в АГАУ. Называется 

это маркерная селекция. Она, 
по словам ученого, не отрицает 
традиционную, в которой ис-
пользуется оценка внешних 
параметров и продуктивности, 
но является очень хорошим до-
полнением, хотя и небыстрым. 
На первом этапе у наиболее 

продуктивных коров берется 
кровь. Пока в выборке 200 го-
лов, но, как говорит Владислав 
Сарычев, для получения более 
точных данных нужно изуче-
ние тысячи и более особей, 
но это задача на перспективу. 
Затем в вузовской ПЦР-ла-

боратории из лейкоцитов вы-
деляют ДНК, которую хранят в 
специальном растворе двумя 
способами. Часть – в глубокой 
заморозке при температуре 
минус 80 градусов, другие, 
с которыми в скором време-
ни предстоит работать, – при 
минус 25. 
ДНК при помощи специаль-

ного фермента реплицируют, 
умножая в тысячи раз. После 
этого изучают гены, кодиру-
ющие белки молока. Работа-
ют ученые с пятью генами – 
каппа-казеин, бета-казеин и 
ряд других, у каждого из них, 
скажем так, своя зона ответ-
ственности. 

– За счет того, что в гене 
может быть небольшая замена 
нуклеотидов, свойства молока 

могут меняться. Например, 
оно может быть более устой-
чиво к термообработке, значит, 
подходит для пастеризации. 
Но при этом хуже сворачива-
ется – такое не подойдет для 
производства сыров. В гене-
тике и биологии нет ничего 
идеального, одностороннего, 
это всегда баланс. И наша за-
дача – увидеть такие гены, за 
счет которых от животного 
можно получить максимум и 
по количеству продукта, и по 
качеству, – поясняет доцент 
АГАУ. 
Получение ДНК из крови 

происходит вручную, а анали-
зом самой дезоксирибонукле-
иновой кислоты занимается 
прибор под названием «Ре-
ал-тайм ПЦР». Сотрудничество 
с компанией OOO «ДНК-Син-
тез» позволило разработать 
специализированные наборы 
реагентов для полимеразной 
цепной реакции в реальном 
времени, включающие ал-
лель-специфические зонды 
и праймеры, что значительно 
ускоряет и упрощает процесс 
анализа. 
После ученым предстоит 

изучить полученные данные, 
и вот здесь уже для выявле-
ния общих признаков и за-
кономерностей нужна будет 
не биология, а точные науки, 

построение математических 
моделей и другие способы. 

Долгий путь
Конечно, на продуктивность 

влияет не только генетика, но 
и сезон, условия содержания и 
многие другие факторы. При 
этом лучший генотип в плохих 
условиях будет показывать 
себя хуже, чем оказавшийся в 
них же менее производитель-
ный аналог – проще говоря, 
неподходящие корма и условия 
на лидерах по литражу отража-
ются ярче, чем на аутсайдерах. 

– Но чтобы не зависеть от 
этих факторов, мы работаем с 
передовыми хозяйствами края, 
где о поголовье заботятся, – 
отмечает Владислав Сарычев. 
Собственно, животноводы 

края тоже заинтересованы 
в проекте представителей 
аграрного вуза, работают они 
в связке. И на следующем этапе 
после изучения результатов 
анализа ДНК им тоже предсто-
ит действовать вместе. У уче-
ных будут свои показатели, а 
сотрудники хозяйств лучше 
других знают своих подопеч-
ных. Вот командой они и будут 
получать потомство от лиде-
ров отрасли. Помогут в этом и 
данные по генам быков-произ-
водителей, которые получили 
в 2022 году. А дальше все по 

новой – изучение ДНК уже у 
следующего поколения, чтобы 
понять, сохранились ли у него 
выявленные закономерности, 
потом у следующего… Как по-
ясняет Владислав Сарычев, 
селекция – дело долгое, гово-
рить о конкретных результатах 
его проекта можно будет лет 
через десять.

– У нас нет задачи получить 
что-то конкретное от нынешне-
го исследуемого поголовья. Не-
обходимо проанализировать, 
выявить закономерности. Но 
какие-то результаты можно 
будет использовать уже сейчас. 
Плюс благодаря этой работе 
мы вырастим для региона 
специалистов по маркерной 
селекции, это тоже важно, – 
уверен Сарычев. 

Фото Ярослава МАХНАЧЁВАНа специальном аппарате анализ ДНК занимает пару часов.

Вместе с Владиславом 
Сарычевым в проекте участвуют 
студенты-волонтеры биолого-
технологического факультета 
Анастасия Зюлькина, Анастасия 
Мельникова, Дарья Силютина 
и Елизавета Синева.
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С Петропавловского собора началось формирование исторического облика Барнаула.

Наталья КАТРЕНКО

Фото из сети Интернет

Петропавловский собор 
полтора века украшал Со-
борную площадь, нынеш-
нюю площадь Свободы. 
Историю первого каменного 
строения Барнаула приня-
то неразрывно связывать 
с историей нашего города. 

Сибирское барокко
Место для будущего храма 

было выбрано неслучайно. 
Тогда в центре Барнаула из-
за близости заводского пруда 
почва была заболочена, а здесь, 
на небольшом возвышении 
было суше, чем везде.  

– Именно здесь в 1750 году, 
на песчаном грунте в окруже-
нии небольших сосенок был 
сначала возведен небольшой 
деревянный однопрестольный 
храм без фундамента, – расска-
зал доктор искусствоведения, 
протоиерей Георгий Крей-
дун, один из авторов книги 
«Исторические хроники XVIII 
века: Градо-Барнаульский Пе-
тро-Павловский собор», кото-
рая вышла в 2022 году. – Со 
временем вокруг него обра-
зовалось кладбище, где были 
похоронены изобретатель Иван 
Ползунов, первый начальник 
Колывано-Воскресенских заво-
дов Андреас Беэр. А в 1774 году 
в связи с появлением нового 
каменного храма захоронения 
перенесли на гору. 
По словам отца Георгия, 

после того, как поселок Бар-
наульский завод обрел статус 
горного города, 21 июня 1771 
года началось строительство 
нового каменного храма. 
В его основание была заложена 
частица мощей великомуче-
ника Дмитрия Солунского, 
присланных митрополитом 
Тобольским.     

– Проектирование и строи-
тельство Петропавловского со-
бора велось за счет прибылей 
завода, которые императрица 
Екатерина отписывала на нуж-
ды храма, – пояснил протоие-
рей. – При возведении здания 
требовалось решить множество 
технических моментов – найти 
каменщиков, кровельщиков, 
отделочников, иконописцев, 
резчиков по дереву, золотарей. 
Известно, что многие работы 
выполняли рабочие Барна-
ульского сереброплавильного 
завода. Проект храма был вы-
полнен в византийском стиле, 
но его воплощение – в стиле 
сибирского барокко. Причем 
построили в довольно корот-
кие сроки: с момента закладки 
камня и до освящения собора 
прошло менее 2,5 лет.

Стимул к развитию
В XVIII веке Петропавлов-

ский собор стал образцом для 
подражания при строительстве 
храмов в других сибирских 
городах – например, в Томске. 
Кроме того, он получил статус 

Главный храм 
В этом году исполнилось 250 лет с момента освящения первого барнаульского храма

главной церкви Колывано-Вос-
кресенского горного округа.
Позже, в середине XIX века, 

храм перестроили. Это было 
связано с необходимостью 
разместить в нем десятитон-
ный колокол «Николай», кото-
рый так назван был потому, 
что 700 пудов меди на него 
пожаловал сам Николай I. 
В итоге к колокольне пришлось 
пристроить третий ярус, а для 
устойчивости с двух сторон в 
ее основании были расширены 
приделы, где появились каби-

нет настоятеля, библиотека, 
другие помещения, необходи-
мые для деятельности храма.

– Появление в Барнауле ве-
личественного каменного со-
бора спровоцировало развитие 
городской архитектуры, – отме-
чает Георгий Крейдун. – Пло-
щадь, на которой возвышалось 
строение, была названа Собор-
ной, она же формировала и всю 
застройку центральной части 
города, а именно основные гра-
достроительные оси: Соборный 
переулок, Петропавловскую 
линию. Кроме того, после воз-
ведения первого каменного 
здания в Барнауле стали все 
чаще появляться кирпичные 
постройки, среди которых – 
«Горная аптека», новые корпуса 
сереброплавильного завода. 
Эта стройка дала толчок и к 
развитию декоративно-при-
кладного искусства в Барнауле. 
В регион направились ико-
нописцы, краснодеревщики, 
золотошвеи, чеканщики, кро-
вельщики. А на рубеже XIX-
XX веков вокруг собора была 
установлена одна из первых в 
городе кованых оград. 

Апостольские лики   
Так постепенно собор и 

прилегающая к нему площадь 
стали центром не только ду-
ховной, но и общественной 
жизни. Все государственные 

праздники, народные гуляния 
и даже сезонные ярмарки про-
водились именно здесь вплоть 
до 1920-х годов. 

– Уже в XX веке на месте 
деревянного храма, который 
располагался ближе к ул. 
Ползунова (каменный нахо-
дился чуть севернее, ближе 
к ул. Пушкина) по проекту 
архитектора Носовича была 
возведена часовня «Достойно 
есть», – продолжил протоиерей 

Георгий Крейдун. – Ее фунда-
мент обнаружили в 2019 году 
при строительстве коллектора 
на ул. Ползунова. Кстати, имен-
но эту часовню, вернее, свет от 
ее иконы, описывает в своем 
стихотворении Марк Юдале-
вич, который еще школьником 
принимал участие в разборе 
завалов храма, разрушенного 
в 1935 году.
В 1923 году из Петропав-

ловского собора изгнали 
все духовенство во главе с 
настоятелем, протоиереем 
Анемподистом Заводовским. 
Это был известный в Барна-
уле человек – он руководил 
барнаульским училищным 
комитетом, то есть занимался 
развитием системы обще-
доступных церковных школ 
по обучению грамоты, был 
преподавателем в светских 
учебных заведениях (в частно-
сти, в женской прогимназии), 
принимал участие в попечи-
тельском совете о тюремных 
узниках, а также в благотво-
рительных обществах, в том 
числе и в Российском обще-
стве Красного Креста. 

– В 1935 году собор взорва-
ли, – говорит отец Георгий. – 
Сохранились описи 1923 года, 
которые свидетельствуют о 
том, что в соборе находилось 
много утвари, в том числе и 
икон. По нашим предполо-
жениям, две из них хранят-
ся сегодня в Музее истории 
православия на Алтае, это 
образы апостолов Павла и 
Петра, которых обычно изо-
бражают вместе, а тут их лики 
разделены. Так обычно дела-
ют в храмах, посвященных 
ближайшим последователям 
Христа. 
Сегодня в городе ведутся 

дискуссии о возвращении 
исторического облика Собор-
ной площади, в том числе и о 
восстановлении по архивным 
чертежам Петропавловского 
собора – первого барнауль-
ского храма. 

В 1767 году по поручению 
Кабинета Ее Величества князь 

Макулов составил проект и смету 
Петропавловского собора, которые 

было приказано пересмотреть 
в сторону удешевления. В итоге 
горными инженерами Иваном 

Медером и Пименом Поповым был 
подготовлен проектный документ, в 
котором новые размеры храма были 

высчитаны с учетом количества 
потенциальных прихожан. 

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Александр ДЕРИНГ, барнаульский архитектор, 
руководитель творческой архитектурной мастер-
ской «Классика»:

– Петропавловский собор считался главным храмом 
Барнаула. 22-метровый, он заметно выделялся на фоне 
малоэтажной застройки и являлся городской доми-
нантой. Кроме того, он был частью пространственного 
ансамбля, объединяющего между собой близлежащие 
церкви: Знаменскую, Одигитриевскую, Иоанна Предтечи 
и Дмитрия Ростовского. То есть Петропавловский собор 
являлся неотъемлемой частью градостроительной 
структуры. Сегодня все чаще поднимается вопрос о 
восстановлении этого храма. Ведутся обсуждения по 
поводу места, на котором он мог бы быть установлен. 
Рассматривается как историческое расположение, 
ближе к улице Пушкина, так и территория по центру 
сквера. Уцелевший фундамент Петропавловского собора 
можно музеефицировать, то есть сделать открытым 
для горожан благодаря стеклянному саркофагу. 
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Распишите, пожалуйста 
В этом году звание «Народный мастер Алтайского края» присвоено 
Ольге Воробьевой

Наталья КАТРЕНКО

Уже более 15 лет худож-
ница Ольга Воробьева зани-
мается росписью, ее работы 
украшают музеи не только 
Алтайского края, но и других 
городов. В конкурсе «На-
родный мастер Алтайского 
края» на суд экспертов она 
представила работы, выпол-
ненные в стиле городецкой, 
мезенской, пермогорской, 
борецкой, петербургской 
росписи.

Маршруты судьбы
Все началось с Барнауль-

ской художественной школы 
№ 1, где Ольга Воробьева учи-
лась у легендарного педагога 
Ивана Самозванцева, который 
своей ученице говорил: «Ты 
будешь художником». Она же 
хотела стать учителем и при 
поступлении в педагогиче-

ское училище очень удивилась, 
когда представитель экзаме-
национной комиссии, увидев 
рисунки Ольги, дала понять, 
что ее место не здесь, а в Но-
воалтайском художественном 
училище.

– В то время конкурс туда 
был огромным: семь-восемь 
человек на место, – вспоминает 
Ольга Воробьева. – В итоге я 
поступила с третьего раза на 
отделение живописи, в ма-
стерскую Бориса Георгиевича 
Босько. Это очень сильная шко-
ла, благодаря которой многие 
наши студенты продолжают 
учебу в Академии художеств 
имени Репина, Московском 
художественном институте 
имени Сурикова, Российской 
академии живописи, ваяния и 
зодчества Ильи Глазунова, во 
ВГИКе на художников кино. 
После училища я поступала в 
Московский государственный 
университет печати на книж-
ную графику, но не прошла 
по конкурсу, и вернувшись в 
Барнаул, стала преподавателем 
барнаульской детской школы 
искусств № 4. Там познакоми-
лась с мастером лаковой мини-
атюры Олегом Валерьевичем 
Бажиным. Одновременно по-
ступила на искусствоведение 
в Алтайский государственный 
университет, где жизнь меня 

свела с известным мастером по 
росписи Тамарой Ефимовной 
Наговицыной. 
Работая в художественной 

школе, Ольга Воробьева ув-
леклась мезенской росписью – 
одной из самых древних и бо-
гатых на символы. Освоив ее 
орнаменты, она приступила к 
изучению других видов. 

Беседа человека 
с природой

Вообще, роспись – это очень 
трудоемкое занятие, несмо-
тря на кажущуюся легкость 
и простоту. 

– Раньше как работали? Бра-
ли палочку от веника – разма-
чивали ее, рисовали красным, 
потом гусиным перышком 
наводили черную линию, – рас-
суждает Ольга. – Это был жи-
вой процесс. Русская роспись – 
это традиция, с ее символами 
и знаками, которая передается 
из поколения в поколение, от 
учителя к ученику. Но совре-
менному художнику нужно 
уметь не только копировать 
рисунки с образцов, а на основе 
известных элементов создавать 
что-то свое, пропуская через 
себя. Роспись по дереву – это 
народное искусство, которое 
всегда находило вдохновение 
в природе. Оно несет добро и 
радость. Это беседа человека 

с природой, человека с чело-
веком. 
Несмотря на то, что до нас 

дошли образцы росписи, да-
тированные XVIII–XIX века-
ми, все же в них отражены 
более древние символы. Так, 
наиболее часто среди узоров 
можно встретить солярные 
знаки, а также символы пло-
дородия. Нередко наши пред-
ки в росписи выделяли и три 
мира: небесный, наземный 
и нижний. Нанося орнамент 
на окружающие предметы, 
они не просто украшали свою 
жизнь, они общались с выс-
шими силами, понимая, что 
роспись – это один из способов 
высказывания. 

Потребность в искусстве
Сегодня работы Ольги Во-

робьевой можно встретить 
повсюду. К примеру, в музее 
редкой книги Центральной 
городской библиотеки им. Н.М. 
Ядринцева хранятся роскош-
ные сундуки, оформленные 
мастерицей.
Что интересно, в прошлом 

году сундук, созданный вме-
сте с петербургским ученым, 
краеведом, исследователем, 
автором книги «Император-
ский поезд» Александром Иса-
евым, отправился в Северную 
столицу. На нем изображены 

исторические железнодорож-
ные станции – места стоянки 
царского состава, в котором 
провел свои последние дни 
император Николай II.   

– Мой интерес к истории 
традиционного русского ко-
стюма привел к созданию 
серии матрешек, – рассказы-
вает Ольга. –  Сегодня в моей 
коллекции есть матрешки в 
традиционных русских ко-
стюмах, характерные для той 
или иной губернии, а также 
матрешка в русском свадеб-
ном костюме. Есть среди 
них и «представительницы» 
Республики Алтай, а также 
матрешки в стиле мезенской, 
пермогорской, городецкой и 
петербургской росписи. 
Еще Ольга расписывает 

прялки, чайные сервизы, 
пасхальные яйца, шкатулки, 
игрушки. Причем несколько 
деревянных фигурок, выпол-
ненных художницей, находятся 
в Санкт-Петербурге, в музее 
игрушки, который основал ак-
тер театра и кино, музыкант 
Александр Устюгов.      
Ольга Воробьева проводит 

мастер-классы по росписи. 
При этом она признается, что 
очень любит работать с деть-
ми, которые, по ее мнению, 
эмоционально намного богаче 
взрослых. 

Фото Натальи КАТРЕНКООльга Воробьева считает, что роспись для наших предков была одним из способов высказывания.

Работы Ольги 
Воробьевой были 
представлены 
в выставочных проектах 
Государственного 
художественного музея 
Алтайского края и 
музея «Город». С 2023 
года коллекционная 
серия декоративных 
пасхальных яиц 
с изображениями 
православных храмов 
Барнаула находится 
в постоянной 
экспозиции Музея 
колоколов при Иоанно-
Богословском 
храмовом комплексе.

СПРАВКА ВБ

В этом году на звание «Народный 
мастер Алтайского края» претендовали 
восемь жителей региона. Ольга Воро-
бьева стала единственной мастерицей, 
которой оно было присвоено. Сейчас это 
звание в регионе носит 41 ремесленник.
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Коллектив ученых занимается изучением пригородных лесов в течение двух лет.

Юлия НЕВОЛИНА

Фото предоставлено Михаилом САВИНЫМ

Ученые Алтайского го-
сударственного аграрного 
университета закончили ис-
следования в рамках гран-
та Российского научного 
фонда. По их наблюдени-
ям, вблизи города сосновый 
лес со временем изменяется. 
Как и почему это проис-
ходит?

Дело в урбанизации
Научный коллектив под 

руководством доцента кафедры 
геодезии, физики и инженер-
ных сооружений АГАУ Ирины 
Гефке имеет значительный 
опыт изучения лесных экоси-
стем. В сфере его интересов – 
процессы восстановления га-
рей, вырубок, роста и развития 
древостоев, флористические 
особенности, динамика гидро-
термического режима лесных 
почв и другие. 
Одной из сложных иссле-

дователи называют проблему 
городских и пригородных ле-
сов. Это связано с усилением 
процессов урбанизации. 

– На территории Барнаула 
и пригорода проживает более 
850 тыс. человек, это число 
продолжает увеличиваться, – 
отмечает старший препода-
ватель кафедры ботаники, 
плодоовощеводства и лесного 
хозяйства АГАУ Михаил Савин. – 
Пропорционально, а может 
и интенсивнее, увеличива-
ется нагрузка на природные 
экосистемы вблизи города, в 
том числе на барнаульский 
ленточный бор. Так, количе-
ство автомобилей в Барнауле 
за последние 17 лет удвоилось 
и перевалило за миллион, тра-
фик по отдельным направле-
ниям (шоссе Ленточный Бор, 
Змеиногорский тракт и др.) 
составляет 30-40 тыс. автомо-
билей в сутки. Пути транспорта 
проходят через город, вдоль 
лесного массива и пересекают 
его, выхлопные газы загрязня-
ют воздушную среду. Из года 
в год растет рекреационная 
нагрузка за счет востребован-
ности «Трассы здоровья», сбора 
даров леса и отдыха. Влияние 
этих факторов на ленточный 
бор вблизи Барнаула системно 
никем не изучалось, а у леса 
тоже есть пределы устойчиво-
сти, при достижении которых 
он разрушается.
Ученые вуза стремятся 

проанализировать ситуацию 
и в 2024 году продолжили 
сбор полевого материала в 
лесном фонде Барнаульского 
лесничества. Работы выпол-
нялись на пробных площадях, 
заложенных в 2023 году на 
разном расстоянии от черты 
города – в зоне интенсивного 
антропогенного воздействия 
и там, где нагрузка на лес ми-
нимальна.

Зеленая зона
Алтайские ученые исследовали изменения состава и структуры 
барнаульского ленточного бора

– Выбор участков связан в 
том числе с расположением 
просек, дорог, пригородных 
поселков: пробные площади 
не должны затрагивать эти 
территории, – поясняет доцент 
кафедры ботаники, плодоово-
щеводства и лесного хозяйства 
АГАУ Алексей Малиновских. – 
Всего у нас 36 пробных площа-
дей размером 50х50 м. На них 
мы изучили основные компо-
ненты леса: древостой, подрост, 
подлесок, напочвенный покров, 
лесную почву, ее режимы. 

Разные аспекты
По словам Михаила Савина, 

древостой является основным 
и самым стабильным компо-
нентом лесной экосистемы. 
Учеными установлено, что 
древостои сосны обыкновен-
ной в пригородном лесном 
массиве имеют ослабленное 
санитарное состояние. Этому 
есть несколько причин, в числе 
которых достижение высокого 
возраста, отсутствие своевре-
менных рубок, ухода. 

– Заметный ущерб принес 
ураганный ветер 19 ноября 

2023 года, на заложенных 
пробных площадях повалено 
до 12 взрослых сосен, – отме-
чает старший преподаватель. – 
В целом за счет долговечно-
сти и неприхотливости сосны 
древостои в ленточном бору 
вблизи Барнаула являются 
устойчивыми.
Подрост – будущий древо-

стой, от количества и качества 
которого зависит существова-
ние лесной экосистемы. Иссле-
дователи проанализировали 
данные по естественному 
возобновлению главной поро-
ды за два года. 

– На большинстве обсле-
дованных участков подроста 
сосны достаточно для возоб-
новления леса, – отмечает 
ассистент кафедры ботаники, 
плодоовощеводства и лесного 
хозяйства АГАУ Александр Чич-
карев. – При этом отсутствует 
подрост на участках с высоким 
рекреационным воздействием 
и насаждениях травяного бора 
с густым кленовым подлеском. 
Клен ясенелистный «глушит» 
светолюбивый подрост сосны 
высоким затенением и кор-
невой конкуренцией. Таких 
участков много на Широкой 
Просеке, поселке Южном, селе 
Лебяжьем. На расстоянии 15 
км и более ситуация улучшает-
ся, хотя клен встречается и там.

Человеческий фактор
Ученые фиксируют так 

называемую антропогенную 
трансформацию флоры – чело-
век всячески изменяет состав и 

структуру леса, и этот процесс 
в пригороде Барнаула проис-
ходит интенсивно. Например, 
разные виды деятельности 
людей являются причиной 
проникновения в лесной мас-
сив разных видов растений. 
Всего на пробных площадях 
их обнаружено более 200.
Лесная почва – основа леса, 

поэтому исследователи не мог-
ли оставить ее без внимания. 
С помощью традиционных и 
инновационных методов они 
изучили, а также определи-
ли наиболее благоприятные 
показатели температуры и 
влажности

– В этом году мы взяли 
повторные образцы лесной 
почвы и лесной подстилки 
на содержание тяжелых ме-
таллов и бензопирена, ко-
торый образуется при сжи-
гании угля, дров, газа или 
бензина, – отмечает Алексей 
Малиновских. – Превыше-
ний предельно допустимых 
концентраций не выявили, 
поскольку изучаемый массив 
расположен с подветренной 

стороны и не подвержен 
аэропромвыбросам городских 
ТЭЦ и предприятий.
Результаты, полученные в 

ходе исследования, озвучены 
Алексеем Малиновских в Ин-
ституте леса СО РАН, который 
располагается в Красноярске, в 
ходе международной научной 
конференции. Доклад вызвал 
большое количество вопросов, 
что подтвердило актуальность 
темы исследований и досто-
верность данных. 
К слову, подобные резуль-

таты получены учеными из 
Москвы, Новосибирска, Томска, 
Иркутска. В отношении приго-
родных лесов исследователи 
предлагают помимо монито-
ринга заняться функциональ-
ным зонированием, что станет 
основой для их сохранения и 
благоустройства. Такая прак-
тика сейчас используется для 
реновации крупных городских 
парков. Ученые уверены, что 
полученные ими данные – 
один из важных шагов к рас-
пространению такого опыта 
на пригородные леса.

Помощь в сборе полевого 
материала оказали студенты 

агрономического факультета АГАУ 
и ребята школьного лесничества 

«Школа лесных наук».

СПРАВКА ВБ

За последние пять месяцев учеными АГАУ выполнено 
более 100 геоботанических описаний растительности, 
собран гербарий лесных растений, заложено более 360 
пробных площадок для учета подроста, собрано более 
600 почвенных образцов на влажность, плотность, 
содержание вредных химических соединений, изучен 
микроклимат под пологом лесных насаждений.
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БАРНАУЛ И БАРНАУЛЬЦЫ

Анна КАРПОВА

Красотка в форме
Жительница краевой столицы победила в мировом конкурсе красоты

19-летняя Алина Кло-
кова одержала победу в 
Международном конкур-
се красоты Princess Of the 
Universe, который прошел 
в Турции. Девушка расска-
зала «Вечёрке» о состяза-
нии, а также поделилась 
секретами красоты. 

Борьба с комплексами
Алина учится в колледже 

АлтГУ на факультете право-
охранительной деятельности. 
Как призналась девушка, она 
выбрала эту сферу по несколь-
ким причинам:

– Во-первых, это очень нуж-
ное, познавательное и интерес-
ное направление. Во-вторых, 
человек, занимающий долж-
ность в органах правопорядка, 
обеспечивает безопасность и 
защищает граждан, борется 
с преступностью. В-третьих, 
мне всегда нравились люди 
в форме, они ассоциируются 
с защитой, надежной опорой 
и уверенностью.
Алина росла высокой и ху-

дощавой девочкой. Занима-
лась легкой атлетикой, лыж-
ными гонками, плаванием и 
даже пожарно-прикладным 
спортом. Достигла успехов 
– в ее коллекции свыше 40 
медалей разного достоинства. 

– Из-за моего высокого 
роста мальчики часто меня 
дразнили, поэтому я стала не-
много комплексовать. Тогда 
мама предложила мне запи-
саться в модельную школу, 
начала заниматься с 12 лет. 
Здесь я научилась красиво 
держать осанку, дефилиро-
вать на сцене, не бояться 
публичных выступлений. 
А самое главное – у меня по-
явилась уверенность в себе. 
На протяжении всей моей 
жизни спорт и моделинг яв-
ляются неотъемлемой частью 
расписания.

В 2020 году Алина впервые 
приняла участие в конкурсе 
красоты, и сразу же городско-
го уровня – «Мисс Барнаул». 
Изначально девушка просто 
хотела составить компанию 
подруге, а в итоге получи-
ла корону победительницы. 
Благодаря победе на конкурсе 
Алина завоевала возможность 
представлять край на круп-
ных конкурсах красоты, но 
вот незадача – ей еще не было 
18. Девушка решила не терять 
зря времени, а развиваться и 
ждать совершеннолетия. 

Путь красоты
В 2024 году Алине предло-

жили поучаствовать в Между-
народном конкурсе красоты 
«Жемчужина Чёрного моря – 
2024». Началась активная 
подготовка к состязанию. 
Параллельно с этим Алина 
решила проверить свои силы 
в конкурсе «Мисс «Алтайская 

регата». Девушка признается, 
что шла исключительно за 
победой, и в конечном итоге 
она достигла своей цели. 

Уже через две недели окры-
ленная успехом, полная сил и 
энергии Алина отправилась в 
Севастополь на вышеупомя-
нутый конкурс «Жемчужина 
Чёрного моря – 2024» пред-
ставлять наш регион.

– Это состязание стало для 
меня самым сложным. Эмо-
ции переполняли, было очень 
тяжело справиться с волне-
нием. Усугубляло ситуацию 
то, что я находилась вдали 
от родного края, рядом не 
было поддержки и мотивации 
близких людей. Но я смогла 
собраться и проявить все свои 
способности. Корона победи-
тельницы вновь оказалась на 
моей голове, и я получила 

право представлять Россию 
на мировом конкурсе. Согла-
силась без раздумий, так как 
для меня это большая честь. 
Кроме того, было интересно 
попробовать свои силы на 
таком уровне, – рассказала 
Алина. 

Восточная сказка
Конкурс Princess Of the 

Universe проходил в Турции, в 
городе Кушадасы. По словам 
Алины, на состязании царила 
восхитительная атмосфера. 
Участниц поселили в ком-

фортном отеле, позаботились 
об их безопасности и уюте. 
Важный момент: так как этот 
конкурс не коммерческий 
проект, взносы с участниц 
не брали.

– От конкурса получила не-
передаваемые эмоции. Среди 
обязательных условий состя-
зания – выход в националь-
ных костюмах, видеовизитка 
о своей стране, себе, дефиле 

Сейчас Алина хочет отдохнуть от состязаний, 
так как последние полгода были очень насыщенными. 
Параллельно с отдыхом девушка планирует получить 
диплом, водительские права и углубиться в изучение 
английского. Надеется в дальнейшем 
продолжать свое участие в конкурсах красоты 
и заниматься моделингом.

в красном купальнике, в кок-
тейльном платье и финаль-
ный выход в вечернем платье. 
К каждому этапу подошла 
ответственно, выкладывалась 
на 100 процентов, – продол-
жает Алина. – Для выхода в 
национальном костюме вы-
брала образ Снегурочки в 
кокошнике, так как это зага-
дочный и уникальный образ 
русской культуры, олицетво-
рение нежности, чистоты, 
недосягаемости и волшеб-
ной красоты. Видеовизитка 
представляла собой двух-
минутный ролик, в котором 
требовалось презентовать 
свою страну и себя. Алина 
рассказала о достопримеча-
тельностях нашей страны и 
ее уникальных природных 
богатствах. Особый акцент 
девушка сделала на людях, 
которые живут в России:

– Наша страна славится 
не только природными бо-
гатствами. В первую очередь  
это люди с широкой душой, 
наполненной добротой и го-
степриимством. Также наша 
страна знаменита русскими 
красавицами. 

Полезные советы
Как считает Алина, каждая 

девушка должна понимать, 
для чего она участвует в 
конкурсе, и ставить какую-то 
цель. Важно любить себя и 
свое тело, принимать себя 
такой, какая есть, не менять 
свою внешность в угоду ко-
му-то или из-за веяния моды. 
 Будьте собой, будьте уни-

кальными, приветливыми, 
воспитанными и счастливы-
ми. Не забывайте улыбать-
ся как можно чаще, так как 
улыбка улучшает самочув-
ствие и притягивает окружа-
ющих,  советует она.
Особых секретов красоты 

у девушки нет.
– Главный уход за собой  

это, конечно, здоровое пита-
ние, занятия спортом, полно-
ценный сон. Все это держит 
кожу и тело в тонусе, – от-
мечает Алина.  В основном 
я поддерживаю то, что мне 
дала природа. Сейчас нахо-
жусь в том возрасте, когда 
тело здоровое и подтянутое, 
какими-то косметическими 
процедурами не пользуюсь. 
Макияж  делаю самостоятель-
но, в этом деле я самоучка.

Фото из архива Алины КЛОКОВОЙ
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СПРАВКА ВБ

Барнаул – город с богатыми джазовыми традициями. 
Главной джазовой площадкой было принято считать 
ДК БМК, который в народе называли «Джазовой 
консерваторией». Именно там поселился коллектив, 
в состав которого вошел Станислав Виноградов – один 
из лидеров алтайского джаза. Он же был и организа-
тором первого в городе джазового фестиваля, который 
прошел в 1968 году. К началу 1980-х годов на этой 
площадке сформировался коллектив под руководством 
талантливого пианиста Валерия Экслера, джаз-рок-
ансамбль «Рубикон» Петра Черных, а также джаз-клуб 
«Алтай», одним из основателей которого стал Виктор 
Манаков, позже создавший «Джаз-Арт-Бенд».

Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

Ярослав МАХНАЧЁВ

В российском музыкаль-
ном мире эта осень прохо-
дит под знаком 25-летия 
Московского джазового 
оркестра. В рамках юби-
лейного тура коллектив вы-
ступает в 25 городах, вошел 
в этот список и Барнаул. 

Сибирские корни 
Стартовав со сцены сто-

личного Театра эстрады, где 
вместе с Игорем Бутманом на 
сцену выходили Валерий Сют-
кин, Сергей Мазаев, Алексей 
Гуськов, Юрий Башмет, Хибла 
Герзмава, музыкант вместе со 
своим коллективом отправился 
в тур. Одной из точек этого 
маршрута, который завершится 
1 декабря в Салехарде, стал 
Барнаул. Хотя, как было объ-
явлено накануне тура, при вы-
боре площадок предпочтение 
отдавалось тем, где артисты 
уже выступали. К примеру, 
коллектив давно сотрудничает 
с новокузнецким джаз-клубом 
«Геликон», регулярно проводит 
свой молодежный фестиваль 
«Ангара-джаз» в Иркутске, ак-
тивно выступает в Красноярске, 
Новосибирске. Но в Барнауле 
Игорь Бутман последний раз 
был лет 20 назад во время тура 
по Сибири вместе с Ларисой 
Долиной. При этом в нашем го-
роде когда-то жили его предки. 

– В начале XX века здесь, в 
духовном училище, препода-
вал мой прадед Иван Ливанов, 
в 1930-х годах – епископ Барна-
ульский и викарий Новосибир-
ской епархии Тарасий. Родился 
он в Томской губернии, а был 
расстрелян в Новосибирске, – 
поразил рассказом Игорь Бут-
ман. – Меня тоже удивляет, что 
Барнаул так давно не входил в 
нашу гастрольную афишу. Хотя 
у вас есть прекрасная сцена, к 
тому же, насколько я знаю, в ва-
шем городе довольно сильны 
джазовые традиции. Думаю, 
после этого концерта Барнаул 

Он отыграл 
и обещал вернуться 

войдет в число городов, где 
реализуются проекты Москов-
ского джазового оркестра, и 
особенно его малого состава.

В зависимости 
от настроения

В юбилейном туре по го-
родам нашей страны Игорь 
Бутман везет программу, де-
монстрирующую всю широту 
исполнительских возможно-
стей легендарного коллектива. 
Но главной его особенностью 
стали солисты – Олег Аккура-
тов и Фантине, хорошо извест-
ные зрителям по вокальному 
телешоу «Голос». Так, слепой 
от рождения пианист и вока-
лист Олег Аккуратов десять 
лет выступает вместе с ор-
кестром Игоря Бутмана. Уже 

На сцене Краевой филармонии выступил легендарный Московский джазовый 
оркестр под управлением Игоря Бутмана

в три года он на слух подбирал 
на инструменте понравив-
шиеся мелодии, после чего 
неординарные способности 
юного музыканта высоко оце-
нили сначала в музыкальной 
школе родного Ейска (Крас-
нодарский край), а затем и в 
Московском музыкальном 
колледже эстрадного и джа-
зового искусства. После это-
го Олег Аккуратов окончил 
эстрадно-джазовое отделение 
Института музыки Московско-
го университета культуры и 
искусства, Ростовскую государ-
ственную консерваторию. На 
его счету – участие в одном 
концерте с Монсеррат Кабалье, 
Эвелин Гленни, выступление 
в резиденции Папы Римского, 
дружба с Людмилой Гурченко, 
выход в суперфинал проекта 
«Голос».  

– Олег Аккуратов отлично 
поет на русском и английском 
языках, – добавляет Бутман. – 
А в сентябре наш оркестр вы-
ступил у подножия Великой 
Китайской стены, где пианист 
исполнил три композиции на 
китайском. 
Еще одна звезда юбилейно-

го тура – джаз- и соул-певица 
русско-доминиканского проис-
хождения Фантине, исполняю-
щая песни на четырех языках. 
Многим она тоже знакома по 
участию в шоу «Голос», где в 
2020 году вокалистка дошла 
до четвертьфинала.

– Во все города мы приво-
зим примерно одну и ту же 
программу, в которую входят 
инструментальные, вокаль-
ные произведения, –  говорит 
Игорь Бутман. – Хотя, бывает, 
что в зависимости от настро-
ения публики мы можем из-
менить, скажем, джазовый 
ритм на свинговый, вставить 
композицию в стиле фанк и 
даже роковую партию. Кроме 
того, в ходе концерта может 
запеть пианист, к тому же бы-
вает, что в руках контрабасиста 
оказывается бас-гитара. 

На полную катушку 
Действительно, в програм-

ме прозвучали не только зна-
ковые сочинения современ-
ных композиторов, созданные 
специально для коллектива, 
но и джазовые стандарты и 
популярные песни в автор-
ских аранжировках. Особенно 
бурно публика реагировала на 
такие композиции, как «Я иду, 
шагаю по Москве» или «Луч 
солнца золотого», прозвучав-

шие в джазовой обработке. 
После каждого выступления 
Игорь Бутман представлял 
всех своих музыкантов, отме-
тившихся яркими соло. Среди 
них оказался и уроженец Бар-
наула – тромбонист Сергей 
Гимазетдинов.

– Есть музыканты, напри-
мер, трубач Григор Паносян, 
которые играют в составе ор-
кестра примерно полгода, а 
есть те, кто со мной с момента 
основания – это барабанщик 
мирового уровня Эдуард 
Зизак, – сказал Игорь Бут-
ман. – В любом случае ре-
бята всякий раз выклады-
ваются на полную катушку. 
И становится не важно, для 
какой публики играешь: му-
зыкально образованной или 
вовсе не сведущей в джазе. 
Ведь музыка либо талант-
лива, либо нет. Неслучайно 
многие зрители говорят, что 
открыли для себя джаз имен-
но после того, как побывали 
на наших концертах.

В 2017 году в рамках творческой смены центра «Артек» 
на одной сцене вместе с Игорем Бутманом выступил 
барнаульский духовой оркестр «Ритм Бэнд», после 
чего известный джазмен провел для юных музыкантов 
мастер-класс по импровизации.

Фантине и Игорь Бутман зажгли зал филармонии.
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МИР ВОКРУГ

Екатерина ДОЦЕНКО

Хвостатый менеджер
Кошки и собаки ежедневно выходят на работу в офисы Барнаула

Бенгальская кошка по 
кличке Уруми занимает 
должность руководителя 
Департамента по борьбе со 
стрессом. В ее обязанности 
входит следить за тем, что-
бы уровень переживаний у 
сотрудников компании не 
превышал норму, поднимать 
настроение в офисе играми и 
сладко мурлыкать.

Интересно, что с хвостатым 
сотрудником организация за-
ключила официальный трудо-
вой договор, вместо подписи 
на нем – отпечаток лапки. 
Оплачивают ее труд кормом, 
объятиями и игрушками. 
У нее есть свой кабинет, также 
ей позволено спать между 
перегородками и кататься 
на стульях. 
Еще один пушистый со-

трудник работает в Алтайском 
государственном краеведче-
ском музее. Кот Бакс откры-
вает выставки и позволяет 
посетителям себя погладить. 
Он даже получил удостовере-
ние сотрудника музея.

– Наш Бакс – своеобразный 
антистресс, как для наших 
посетителей, так и для со-
трудников. Кошки помогают 
не только бороться с грызу-
нами, но и дают возможность 
отвлечься от грусти, рассла-
биться, отдохнуть, – отмечает 
заведующий экспозицион-
но-выставочным отделом му-
зея Дмитрий Емельянов. – Кот 
принадлежит нашему сотруд-
нику Александру Богуцкому. 
Сейчас Бакс в отпуске, но мы 
обязательно привлечем его 
для следующих мероприятий.

модель. На ней учатся хи-
тростям ухода за шерстью 
начинающие  грумеры . 
А вскоре йорк поедет в Ново-
сибирск. На ее отрастающей 
шевелюре продемонстрирует 
свое мастерство по созданию 
собачьей прически один из 
профессионалов этого дела. 
Кстати, Молли – не един-

ственный психотерапевт в 
салоне груминга. Здесь еще 
живет пара волнистых попу-
гайчиков. В обычное время 
они свободно летают по залу, 
а сейчас ушли в декретный 
отпуск – ждут появления по-
томства.

Для спокойствия кадров
Если старания Молли це-

ликом и полностью направле-
ны на общение с гостями, то в 
генеральном офисе одной из 
косметических компаний Бар-
наула живет и трудится кош-
ка, которая призвана помочь 
созданию психологического 
равновесия у сотрудников 
фирмы. 

Четвероногие питомцы 
помогают своим хозяевам 
вести бизнес, организовы-
вать выставки. Они рабо-
тают по особому графику, 
встречают гостей и сразу 
же настраивают посети-
телей на позитивный лад. 
Рассказываем о нескольких 
интересных мохнатых со-
трудниках из компаний 
Барнаула.

Психотерапия от Молли 
В одном из грумерских 

салонов на улице Шумако-
ва не покладая лап работает 
йоркширский терьер Молли. 
Она встречает гостей: встает 
с насиженного уголка, то-
ропится к двери, повиливая 
хвостом, и тыкается мокрым 
носом в мордочку пришед-
ших четвероногих. Но больше 
внимания Молли уделяет 
сопровождающим их людям – 
им поддержка нужнее.

– У нас первая в жизни 
стрижка! Коська очень боится 
и дрожит. Мы его никогда 
даже на секундочку в чужие 
руки не отдавали, – поясняет 
девочка-подросток, немного 
с опаской протягивая рыжее 
существо собачьему парик-
махеру.
Со стороны очень даже за-

метно, что помощь и участие 
в первую очередь нужны не 
полугодовалому и любозна-
тельному пудельку, а его 
сопровождающей. Молли 
тут же переводит свой до-
брожелательный нос в сто-

распространенные собачьи 
клички последних лет – Боня, 
Арчи, Ричи. Если несколько 
лет назад была мода на йор-
ков, то сейчас все популярнее 
становятся пудели абрикосо-
вого и серебристого окраса. 
Убедившись, что два Зефи-

ра в прекрасном психологи-
ческом состоянии и стойко 
переносят процедуру, Молли 
отправилась выполнять свои 
повседневные дела. В переры-
вах между встречами и прово-
дами дорогих гостей она, как 
правило, первую половину 
дня ищет спрятанные ею в 
салоне игрушки, а  вторую – 
припрятывает их по новым, 
более надежным местам.
Рабочий день хвостатого 

офис-менеджера, как правило, 
длится с 9.00 до 21.00. Тру-
дится она по скользящему 
графику. Когда ехать в офис, 
а когда остаться дома, Молли 
выбирает сама. В первом слу-
чае – радостно подпрыгивает 
у входной двери хозяйки, во 
втором – переворачивается 
на другой бок и продолжает 
сладко посапывать на собачь-
ей лежанке. 
Зарплату Молли получа-

ет собачьими вкусняшками. 
Самый дорогой ее желудку 
деликатес – сушеное легкое. 
В тот момент, когда Молли 
чувствует, что пора получать 
расчет, подходит к одному из 
работающих грумеров, усажи-
вается напротив, призывно 
смотрит и машет хвостом, 
поясняя, что время обеда 
подошло.
Также Молли – опытная 

рону девочки, мол, все будет 
хорошо, хочешь, пока меня 
погладь. Повисшее в воздухе 
напряжение тут же спадает.

–  Молли у нас – не только 
офис-менеджер, но и настоя-
щий психолог. Всегда норди-
чески спокойна, доброжела-
тельна и приветлива. Умеет 
напряжение у наших люби-
мых посетителей снимать и 
скрашивает им ожидание, – 
поясняет хозяйка хвостатого 
сотрудника Елена Стрельцова.

История появления йорка у 
Елены грустная – у клиентов, 
которые водили собачку на 
стрижку, не сложилась со-
вместная жизнь с питомцем: 
у ребенка началась аллергия. 
Так Молли переехала в но-
вую квартиру и, параллельно, 
устроилась на работу.

Два Зефира
В салон с разницей в пол-

часа  приводят сразу двух 
вест-хайленд-уайт-терьеров 
белоснежного цвета с оди-
наковым именем – Зефир. 
Молли тут же бежит навстре-
чу – сопровождает блондина 
к грумерскому креслу и даже 
садится к одному из масте-
ров на руки, словно помогая 
процессу. 
За триммингом – выщи-

пыванием у Зефира лишней 
шерсти – Елена рассказывает 
о тенденциях последних лет 
в собачьей моде:

– Есть тренд и на имена – 
белых собачек часто назы-
вают Умкой, по аналогии с 
медвежонком из популярного 
детского мультфильма. Также 

Четвероногие пушистики помогают посетителям и сотрудникам компаний настроиться на позитивную волну. Фото предоставлены владельцами животных  

Психологи уверяют, что 
домашние животные позитивно 
влияют на психическое и 
физическое состояние человека. 
А питомцы в офисе повышают 
настроение работников 
и продуктивность их работы 
в несколько раз.
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Светлана ЕРМОШИНА

Памяти поэта
Городские комментированные чтения в этом году посвятили 210-летию 
со дня рождения Михаила Лермонтова

В Барнауле прошел за-
ключительный этап XI 
городских открытых ком-
ментированных чтений 
«М.Ю. Лермонтов – поэзии 
чудесный гений».

Конкурс и развитие
Отборочный этап прошел 

на четырех площадках Бар-
наула, где участники полу-
чили отклик и советы жюри: 
писателей и поэтов, актеров, 
педагогов и театральных де-
ятелей. В общей сложности 
профессионалы прокоммен-
тировали 150 выступлений 
участников, отметили силь-
ные стороны, перспективы 
развития способностей.
Лучшие чтецы по итогам 

этого этапа прошли в финал, 
который состоялся в Цен-
тральной городской библиоте-
ке им. Н.М. Ядринцева. Более 
30 участников в возрасте от 12 
до 25 лет повторно выступили 
с любимыми произведениями 
Михаила Лермонтова, дора-
ботав их подачу по советам 
экспертов.

– На отборочном туре на 
базе нашей библиотеки чи-
тали разные произведения: 
«На смерть поэта», «Вале-
рик»… – говорит Ирина Ба-
лацкая, заведующая отделом 
документного обслуживания 
Центральной городской би-
блиотеки им. Н.М. Ядринцева. – 
Преподаватель АГИК Елена 
Дедюшина и заслуженная ар-
тистка России Галина Чумако-
ва давали свои комментарии 
и советы, и у участников была 
неделя перед финалом на то, 
чтобы отточить свое мастер-
ство перед сегодняшним вы-
ступлением. После окончания 
чтений специалисты вновь 
дадут свои комментарии для 
развития талантов ребят в 
будущем.

Созвучен молодежи
Прозвучали и знаменитые 

«Парус» и «Бородино», и дра-
матичный «Демон», и проби-
рающий печалью «Тростник». 
Самыми популярными среди 
финалистов комментирован-
ных чтений стали стихот-
ворения «Незабудка», «Я не 
унижусь пред тобой» и «Сон» – 
каждое из них прочитали в 
финале трижды. 
Некоторые дополнили вы-

ступления реквизитом. Так, 
12-летняя Вика Мазур испол-
няла «Казачью колыбельную 
песню» завернутой в пеленку 
кукле в руках, а 16-летняя 
Мария Попова разыграла в 
ролях сюжет стихотворения 
«Куда так проворно, жидовка 
младая…», перевоплощаясь 
взмахом цветастого платка 
и сменой манеры речи под 
каждого персонажа.

– Поэт, живший много лет 
назад, оказался очень созвучен 
нашей молодежи. Возможно, 
это связано с тем, что Лермон-
тов умер в 26 лет, – отмечает 
Ирина Балацкая. – Молодые 
люди с таким вдохновением 
читают его произведения, 
что это производит большое 
впечатление и на нас как ра-
ботников библиотеки, и на 
наших читателей: они тоже 
приходят послушать чтецов.
Для ученицы Барнаульско-

го кадетского корпуса Кристи-
ны Кочетковой конкурсы чте-
цов – способ поставить голос, 
научиться не быть тихой. Она 
уверена, что это пригодится 
ей в жизни, независимо от 
будущей профессии.

– Как-то у подруги увидела 
сборник Лермонтова, смотрела 
его и наткнулась на стихот-
ворение «30 июля (Париж)», 
оно меня впечатлило. И зву-
чит хорошо. Поэтому для 
конкурса я выбрала именно 
его, – рассказывает Кристина. – 
Подруга тоже участвовала в 
отборочном туре, но, к сожа-
лению, не прошла в финал.

Добро в моде
Андрей Картушин, ученик 

лицея № 130, читал отрывок 
из поэмы «Мцыри».

– Мне показалось, что это 
очень эмоциональное произ-

ведение, подходит под мой 
характер и легко учится, – 
объясняет он свой выбор. – 
Выучил за неделю, повторял 
перед зеркалом, выступал 
перед классом. Я переживал, 
что этот отрывок будет и у 
других, но оказалось, что его 
выбрали только я и еще один 
участник. Думаю, вряд ли 
займу призовое место, при-
шел просто попробовать себя 
на этой сцене.
Но по итогам конкурса 

именно он стал победителем. 
Андрей занимается в школь-
ном театральном кружке, уча-
ствовал в постановках, так что 
перед публикой держится 
уверенно.

– Недавно ставили «Гар-
ри Поттера», и я там играл 
Малфоя. Не сказать, что он 
мне сильно нравится как пер-
сонаж, но было прикольно 
впервые сыграть роль злодея. 
Он на меня совсем не похож. 
Если смотреть из классики, 
Печорин мне кажется полной 
моей противоположностью, – 
рассуждает школьник.
Кстати, этого лермонтов-

ского персонажа тоже встре-
тили на чтениях. Фрагмент 
«Героя нашего времени» пред-
ставила Ольга Мурашова, вы-
пускница АлтГУ. В финале она 
единственная читала прозаи-
ческий отрывок. Ольга давно 

занимается художественным 
словом, уже выигрывала в 
соответствующей номина-
ции фестиваля «Студенческая 
весна», играет в театральной 
мастерской Homo Artisticus.

– У Лермонтова очень мало 
прозы, а я больше люблю вы-
ступать именно с ней, – гово-
рит Ольга. – Данный отрывок 
мне посоветовал мой мастер 
по речи Михаил Жиленков: я 
не похожа на девушку славян-
ской внешности, поэтому мне 
подходит отрывок с Бэлой. 
Было сложно работать с тек-
стом Печорина, потому что 
мне неприятно вживаться в 
его образ, он для меня анти-
герой. Своим выступлением 
я пыталась поднять тему, что 
и сейчас есть такие Печори-
ны и есть много девушек, 
страдающих, как Бэла. Очень 
морально тяжело это читать 
каждый раз. Но хочется доне-
сти до юных слушателей, что 

Победителем XI городских комментированных чтений стал Андрей Картушин из лицея № 130.

добро все еще в моде и что 
нужно уважительно относить-
ся друг к другу, не вести себя 
так, как вел главный герой в 
этом отрывке.
Ольга благодарна членам 

жюри за разбор произведений 
и за советы.

– В отборочном туре я вы-
ступала в библиотеке № 36, 
там помещение гораздо мень-
ше, чем в Центральной город-
ской библиотеке. Я привыкла 
работать на большую аудито-
рию, и из-за этого в малень-
ком зале сложилось впечат-
ление, что я всех «задавила» 
своей эмоциональностью. 
Мне посоветовали соблюдать 
баланс, чтобы звучать не так 
напористо, – вспоминает фи-
налистка. – Для меня очень 
ценно видеть, что выступают 
и совсем юные участники, это 
очень классно, что с малых 
лет они занимаются чтением 
и театральным творчеством.

ИТОГИ КОНКУРСА

1-е место – Андрей Картушин, 16 лет;
2-е место – Софья Крысина, 19 лет;
3-е место – Виктория Шеховцева, 14 лет;
диплом за артистизм исполнения – Мария Попова, 16 лет;
диплом за сценическую культуру исполнения – Полина 

Пичугова, 12 лет.

Фото Светланы ЕРМОШИНОЙ



ПТ 19СОБЫТИЕ

Пятница, 1 ноября 2024 г. № 164 (6033)

Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

Ярослав МАХНАЧЁВ

Десантники задавали тон на турнире по АРБ на призы Владимира Шаманова
Ближний бой
Армейский рукопашный бой  это не спорт, а система подготовки защитников Отечества.

Юбилейный этап Кубка 
Вооруженных Сил России 
по армейскому рукопаш-
ному бою на призы Героя 
России, экс-главкома ВДВ, 
а ныне депутата Госдумы 
РФ, нашего земляка гене-
рал-полковника Владими-
ра Шаманова с успехом 
прошел в «Титов-Арене». 
В этом году спортсменам-во-
еннослужащим компанию 
на ковре составили их юные 
коллеги. 

На малую родину
Этап Кубка России Воору-

женных Сил РФ по армейскому 
рукопашному бою на призы 
Владимира Шаманова прошел 
в десятый раз, но впервые в 
Барнауле его организовали в 
2012-м. Такое несоответствие в 
количествах и датах объясняет-
ся пандемийной паузой. Впро-
чем, и этапом Кубка России 
соревнования были не всегда. 
Начинались они как чемпио-
нат СФО, потом как чемпионат 
ВДВ, а свой нынешний статус 
получили в 2014 году. С тех 
пор именно этот этап из всех, 
предшествующих финалу (а 
всего их 17), считается одним 
из самых сильных и знаковых. 

– Когда мы думали, по ка-
кому виду спорта проводить 
соревнования, остановились 
на армейском рукопашном 
бое, – рассказывает Владимир 
Шаманов. – Он все-таки больше 
других связан с ВДВ, в которых 
я служил с 1974 года, одно 
время, будучи главкомом, я 
возглавлял федерацию этого 
вида спорта в стране. 

И практически неизменно 
в дни проведения именных 
соревнований Владимир Ана-
тольевич возвращается на свою 
малую родину, где у него мно-
го родных и друзей. Сам он 
говорит, что, отдав более 40 лет 
воздушно-десантным войскам, 
гордится этим и отмечает бое-
вой дух своих земляков, всегда 
отличавшихся героизмом не 
только на спортплощадке, но 
и на поле боя. 

Именно с ВДВ началось раз-
витие армейского рукопашного 
боя. Владимир Анатольевич 
вспоминает, как его друг и 
учитель Александр Андрее-
вич Щепелев, отец нынешнего 
главного судьи барнаульских 
соревнований Александра Ще-
пелева, буквально «на коленке» 
создавал амуницию для нового 
вида спорта, как отец всех де-
сантников Василий Маргелов 
развивал АРБ и регби как виды 
спорта, которые особенно будут 
полезны военнослужащим. 
Сейчас же, как говорит 

Александр Щепелев, настав-
ления по АРБ включены в 
программу обучения пред-
ставителей всех родов войск, 
а экзамены и зачеты по этому 
виду спорта сдает каждый во-
еннослужащий. 

– Польза армейского ру-
копашного боя не только в 
умении победить соперника в 
ближнем бою, –  объясняет тре-
нер Рязанского высшего воз-
душно-десантного командного 
училища Михаил Храмов. – 
Он дает умение принимать 
решения и действовать в раз-
ных экстремальных ситуациях. 
Очень интересно наблюдать, 
как юноши, поступающие к 

нам, превращаются в муж-
чин, хотя этот процесс и не 
быстрый. 

ВДВ и конкуренты
В этом году соревнования в 

Барнауле немного изменили 
формат, и одновременно с 
этапом Кубка Вооруженных 
сил проходили Всероссийские 
соревнования по АРБ, собрав-
шие более 100 участников из 
нескольких регионов страны. 

–  Этот вид спорта в реги-
оне развивается, в 2024 году 
появилось три новых клуба – 
в Новоалтайске, Барнауле 
и Заринске, – рассказывает 
руководитель региональной 
Федерации АРБ Данила Нар-
тов. – И мы хотим показать 
юношам и их родителям, до 
чего они могут дорасти, как им 
занятия спортом пригодятся в 
будущем. Сегодня в зале есть 
с кого брать пример – это и 
участники соревнований, и 
герои страны, которые нахо-
дятся на трибунах. 
Еще до начала финальных 

боев команда Алтайского края 
досрочно стала чемпионом 
всероссийских соревнований, 
опередив красноярцев, пред-
ставителей Хакасии и Москвы. 
Ну а в этапе Кубка России 

приняли участие 65 человек, 
представлявших различные 
рода войск. Законодателями 
мод в АРБ были и остаются 
десантники, но и другие под-
разделения уже наступают им 
на пятки. Например, команда 
РВСН готовилась к турниру 
в Алтайском крае, за ее под-
готовку отвечал Александр 
Нехорошев, который службу 
совмещает с руководством 

Представитель команды 
ВКС Глеб Шейкин тоже в фи-
нале своей категории взял 
верх над десантником. Он 
уже был мастером спорта, 
но, выходя против разрядни-
ка, никакой недооценки про-
тивника не допускал. Служит 
Глеб в Хакасии. Интересно, что 
в Барнауле он уже побеждал, 
но в другом виде спорта. 

– Я начинал с карате. В Бар-
науле проходит олимпиада 
боевых искусств, и в 2016 году 
подростком я в ней победил, – 
вспоминает он. 
Компанию Глебу в сборной 

ВКС составил барнаулец Денис 
Канаков, и это стало изюмин-
кой соревнований. Когда-то 
Денис, сейчас возглавляющий 
Союз MMA Алтайского края, 
был участником первых сорев-
нований на призы Владимира 
Шаманова. И когда предло-
жили, что называется, повто-
рить, отказываться не стал. 
Правда, в финале категории 
85 кг уступил представителю 
ВДВ Максиму Цапенко из-за 
травмы. 

– Оступился, колено ушло в 
сторону. Решил не рисковать, 
такие травмы долго лечатся, – 
пояснил Денис. – Рад оказать-
ся снова в этой атмосфере, за 
десять лет, конечно, и уровень 
организации, и мастерство 
спортсменов серьезно вы-
росли. 
Интересно, что заключи-

тельный бой в категории свы-
ше 85 кг выиграл Руслан Габа-
раев – еще один барнаульский 
спортсмен, выступающий в 
профессиональной лиге MMA 
Open FC. На соревнованиях он 
также представлял ВКС. 

региональной Федерации 
панкратиона и грепплинга. 

– Одно время в РВСН руко-
пашный бой развивался хо-
рошо, потом был небольшой 
спад, и вот началось возрожде-
ние, сегодня наши ребята есть 
в финале, –  говорит Александр 
Нехорошев. 
Андрей Ляшенко из РВСН 

победил в финале категории 75 
кг как раз десантника Виктора 
Черкасского и стал мастером 
спорта. Утверждает, что это для 
него, как и для любого спор-
тсмена, важная веха, звание, 
которое останется навсегда. 

– Я из Иркутска, с семи лет 
занимаюсь АРБ. Переходил 
в кудо, тоже стал мастером 
спорта, а когда оказался в ар-
мии, вернулся к рукопашному 
бою. Со службой совмещать 
непросто, этим надо жить, это 
даже не хобби, а образ жизни. 
Тренируешься, выходишь на 
соревнования, где сравнива-
ешь себя не с соперником, а 
с собой вчерашним, – расска-
зывает Андрей. 

Кубок Вооруженных Сил РФ по 
армейскому рукопашному бою 
состоит из 17 этапов. Чтобы 
пройти в финал, спортсмен 
должен стать участником 
минимум четырех из них. 
В этом году решающие поединки 
состоятся в декабре в Москве. 
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Новое оборудование помогает врачам эффективнее бороться с туберкулезом
Когда легкие нелегкие

В Алтайском краевом 
противотуберкулезном дис-
пансере появилась новая 
современная диагностиче-
ская медицинская техника. 
Оборудование помогает в 
короткие сроки выявить 
болезнь и определить в 
каждом конкретном случае 
наиболее оптимальный 
режим лечения пациента.

Без туманностей
Многие о туберкулезе име-

ют смутное представление, 
полагая, что это болезнь асо-
циального образа жизни. На 
самом деле, заболеть могут и 
вполне благополучные люди. 
Исход определяет внимание 
к собственному здоровью и 
своевременное обращение 
к врачу. 
Главный внештатный 

специалист-фтизиатр реги-
онального минздрава Елена 
Анисимова показывает два 
снимка легких жительницы 
Барнаула, сделанные до и 
после противотуберкулезного 
лечения. Левый, с многочис-
ленными вкраплениями се-
рых туманностей, и правый, 
четкий и правильный. 

– Разница между этими 
снимками – девять месяцев. 
Видно, как благодаря наше-
му лечению легочная ткань 
пациентки очистилась и 
восстановилась, – объясняет 
врач.

Диагноз «туберкулез» жен-
щине поставили год назад. 
Наталья Ивановна признается, 
что в момент оглашения неду-
га испытала сильнейший шок.

– Ежегодно в обязательном 
порядке прохожу флюорогра-
фию. Это и позволило обнару-
жить туберкулез на ранней 
стадии. На первых порах было 
очень страшно, но я сразу обра-
тилась за специализированной 
помощью в диспансер. Мне 
сразу же помогли – провели 
необходимые обследования, 
сделали назначения. Я добросо-
вестно пила необходимые ле-
карства, и сегодня мои легкие 
уже в порядке, – рассказывает 
пациентка.

– Наука не стоит на месте, 
новые противотуберкулезные 
препараты позволяют сокра-
тить срок лечения пациентов 
с лекарственно-устойчивы-
ми формами недуга с одного 
года до девяти месяцев, но 
своевременное выявление 
туберкулеза – это наиболее 
значимый фактор в успеш-
ном исцелении, – утверждает 
Елена Сергеевна.

Быстро и правильно
Выявить болезнь врачам 

помогает умная техника. 
В клинико-диагностической 
лаборатории диспансера не-
мало полезных новинок. Со-
трудники с гордостью демон-
стрируют два современных 
бокса микробиологической 
безопасности, в которых и про-

водятся исследования. Инфор-
мация передается на умную 
установку, напоминающую 
блок обычного компьютера. 
С помощью этого сложного 
устройства можно в счита-
ные часы определить, болен 
ли человек туберкулезом, и 
определить тактику лечения.

– Все меняется в этом 
мире, и видовые свойства 
возбудителя туберкулеза 
тоже. Из-за бесконтрольного 
приема антибиотиков, кото-
рым многие сейчас грешат, 
у микобактерии появляется 
устойчивость к препаратам 
резервного ряда, – отмечает 
Елена Анисимова. – Поэто-
му очень важно до начала 
лечения быстрыми темпами 
определить лекарственную 
устойчивость инфекции сразу 
к трем противотуберкулез-
ным препаратам, что позволя-
ет сформировать правильную 
схему лечения и значительно 
увеличивает шанс на успех в 
победе над болезнью. 
В диспансере на помощь 

врачам приходит искусствен-
ный интеллект. Техника в 
рентгенологическом отде-
лении способна считывать 
патологические изменения 
в легких и передавать их на 
дифференциальную диагно-
стику врачу.

Болеют реже
По словам главного врача 

медучреждения Олега Вой-
това, заболеваемость тубер-

кулезом в Алтайском крае в 
первом полугодии 2024 года 
снизилась. 

– Эпидемическая обста-
новка в регионе остается 
напряженной, но наряду с 
этим показатель заболева-
емости в первом полуго-
дии текущего года составил 
21,2 на 100 тысяч населе-
ния. Это более чем на треть 
ниже, чем в аналогичном 
периоде 2023 года. Более 
половины больных тубер-
кулезом легких по-прежнему 
выявляются в лечебных уч-
реждениях общей медицин-
ской сети, – отмечает Олег 
Андреевич.
Основной метод борьбы с 

туберкулезом – это профилак-
тика. Поэтому жителям края 
опытный врач рекомендует 
регулярно проходить диспан-
серизацию и флюорографию, 
а родителей детей и подрост-
ков призывает с вниманием 
относиться к вакцинации по-
сле рождения малыша, не 
пренебрегать прохождением 
ежегодных проб Манту или 
Диаскинтеста. 
Всем барнаульцам и жи-

телям края, больным тубер-
кулезом, лекарства выдаются 
абсолютно бесплатно. Пре-
параты для лечения обыч-
ного или, как его называют 
медики, чувствительного 
туберкулеза закупаются за 
счет бюджета Алтайского 
края. Еще 11 препаратов 
для устойчивого туберкулеза 

приобретаются за счет феде-
ральной и краевой целевых 
программ. Но если пациент 
не соблюдает рекомендации 
доктора и пьет лекарства не 
по инструкции – слишком 
много или слишком мало, – 
то микобактерии туберкулеза 
могут мутировать, отчего 
лечить его станет гораздо 
сложнее. Потому специали-
сты настойчиво советуют: 
при плохом самочувствии 
обращаться к врачу, а не пы-
таться лечиться самостоя-
тельно. Главное, чем может 
помочь себе каждый житель 
Алтайского края, – исключить 
вредные привычки и больше 
знать об этой болезни.

Екатерина ДОЦЕНКО 

Опыт врачей и современная техника позволяют снижать уровень заболеваемости.

Классическими 
симптомами 

туберкулеза являются: 
длительный кашель, 
иногда с мокротой, 

кровохарканье, 
длительное повышение 

температуры, 
истощение, ночная 
потливость. Однако 

долгое время 
болезнь протекает 

бессимптомно.

Фото Екатерины ДОЦЕНКО

КСТАТИ

Своим опытом алтайские фтизиатры 
недавно поделились на научно-практи-
ческой конференции «Актуальные во-
просы иммунодиагностики туберкулеза 
в Алтайском крае», которая прошла на 
базе Алтайского краевого противоту-
беркулезного диспансера. На конферен-
ции обсуждались основные вопросы, с 
которыми сталкиваются специалисты 
в области иммунодиагностики тубер-
кулеза, поиска эффективных решений 
для улучшения диагностики и лечения. 
Наработки алтайских специалистов в 
этих вопросах получили одобрение 
федеральных экспертов фтизиатри-
ческой службы.
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Оранжевый плод так и просится в выпечку.

Екатерина ДОЦЕНКО

Фото Юлии ПЛОЩАДНОВОЙ

Благодаря своей плотной кожу-
ре тыква может полежать неко-
торое время в условиях городской 
квартиры. Как хранить популяр-
ные бахчевые культуры и как 
их правильно готовить, чтобы 
сохранить максимум витаминов? 
Предлагаем полезные советы от 
барнаульских экспертов. 

Не овощ и не фрукт
В семье жительницы Барнаула 

Юлии Площадновой тыква – попу-
лярный продукт осени. Молодая 
мама использует плоды и как са-
мостоятельное блюдо, и в качестве 
витаминной добавки.

– Натираю тыкву в манты, оладьи 
и каши. Но больше всего мне нра-
вится она в сладкой выпечке. Пирог 
получается ароматным, очень ярким 
по цвету и создает замечательное 
настроение. Всем в нашей семье он 
особенно нравится, – отмечает Юлия.
Вопреки нашему мнению, тыква – 

не овощ и не фрукт, а плод травя-
нистого растения. Профессор кафе-
дры зоологии и физиологии АлтГУ, 
доктор биологических наук Ольга 
Филатова отмечает, что плоды этой 
бахчевой культуры очень полезны 
для здоровья.

– Тыква содержит также витамины 
группы В, РР, С, Е, D, Т, фолиевую 
кислоту и редкий витамин К, который 
участвует в процессах кроветворения 
и поддерживает здоровье костей. Из 
минералов в ней содержатся каль-
ций, магний, железо, цинк, фосфор, 
калий, фтор и другие. Железа в ней 
больше, чем в яблоках. Но главная 

составляющая тыквы – клетчатка, 
пищевые волокна, которые являются 
субстратом для нашего микробиома 
и способствуют механическому про-
движению пищи по желудочно-ки-
шечному тракту, а также обладают 
мягким желчегонным эффектом. Еще 
тыква содержит вещество, восстанав-
ливающее мембраны гепатоцитов – 
основных клеток печени, – отмечает 
эксперт.

Тыквой по гриппу
Особенно полезна тыква осенью и 

зимой, в период острых респиратор-
ных заболеваний, когда люди часто 
употребляют антибиотики, повре-
ждающие микрофлору кишечника. 
Но употреблять ее при обострениях 
желудочно-кишечных заболеваний 
не стоит, так как клетчатка может 
повредить воспаленную слизистую. 
Кроме того, тыква имеет высокий 
гликемический индекс, то есть вы-
зывает быстрый подъем глюкозы 
в крови, поэтому не рекомендуется 
больным сахарным диабетом.
Конечно, максимальное количе-

ство витаминов и микроэлементов 
мы получим из сырой тыквы. Она 
хороша в салатах – имеет свежий, 
немного дынный вкус и аромат. 
Однако при заболеваниях желудоч-
но-кишечного тракта лучше тыкву 
все же подвергать термической обра-
ботке: отваривать, запекать, готовить 
на пару. Главный ее компонент – 
клетчатка – в этом случае никуда 
не денется.
Не стоит пренебрегать семенами 

тыквы. Они содержат массу полезных 
веществ, но главное – аминокислоту 
кукурбитин, способную уничтожать 

паразитических червей. Поэтому 
в народной медицине тыквенные 
семечки употребляют как противо-
глистное средство.
Семечки тыквы необходимо про-

мыть проточной водой и хорошо 
просушить без нагревания, в идеале – 
рассыпав тонким слоем сухой по-
верхности в естественных условиях.

Храним в темноте
Тыква хорошо хранится в сухом 

прохладном месте. Замечено, что 
дольше всего сохраняют свои потре-
бительские качества крупные сорта, 
которые преимущественно толстоко-
рые. Например, сорт «волжская серая», 
у нее шкурка снаружи серо-зеленая, 
а сердцевина – оранжевая. «Пудовая» 
тыква тоже крупная. 

– В частном доме можно опустить 
плоды в подпол, а в условиях квар-
тиры подойдет застекленный балкон 
или лоджия. При температуре плюс 
16-17 градусов она будет хранить-
ся максимально долго, – отмечает 
доктор биологических наук Виталий 
Рассыпнов. – Дольше пролежит тыква 
без царапин и повреждений, поэтому 
к ней лучше относиться бережно, – не 
ронять и не ударять ее. Сохранней 
плоды будут в темноте. 

Также тыкву можно замораживать, 
предварительно почистив и разделив 
на удобные по размеру порционные 
кусочки. Лучше при этом применять 
шоковую заморозку, когда продукт 
резко охлаждается до -18 °C. Такой 
способ позволит сохранить макси-
мальное количество витаминов. 
Замороженную тыкву используют 

для приготовления супов-пюре, рагу, 
сладких блюд с изюмом. 

Всем по тыкве
Сезонные блюда из богатой витаминами огородной продукции

РЕЦЕПТЫ 
ОТ ЮЛИИ ПЛОЩАДНОВОЙ

Тыквенный манник 
на кефире 
Ингредиенты для пирога: тыква (тертая на 

мелкой терке) – 2 ст.; кефир или кислое молоко – 
250 мл; крупа манная – 1,5 ст.; разрыхлитель теста – 
1,5 ч. л., цедра 1 лимона, сахар – 0,5 ст.; стружка 
кокосовая для обсыпки – 1 пакет.
Для сиропа: вода – 0,5 ст., сахар – 1 ст. и сок 

1 лимона.
Приготовление: Тыкву натираем на мелкой терке. 

Соединяем все продукты для пирога – тыкву, сахар, 
манку, разрыхлитель, кефир и лимонную цедру. 
Хорошо перемешиваем. Делаем это максимально 
быстро, чтобы манка не успела набухнуть, иначе 
пирог будет слишком плотным. Выкладываем 
тесто в форму, смазанную растительным маслом, 
и отправляем в нагретую духовку на 40-45 минут.
Пока выпекается манник, готовим сироп. Для 

этого смешиваем воду, сахар и лимонный сок, 
доводим до кипения и варим три минуты. Даем 
остыть.
Горячий пирог заливаем сиропом и посыпаем 

кокосовой стружкой.
Не пугайтесь, что манник плавает в сиропе – 

за полчаса он все в себя впитает, и мы получим 
вкуснейший нежный пирог. 

Тыква пикантная
На 1 кг мякоти тыквы взять 2–3 зубчика чеснока; 

растительное масло – 2 ст. л., приправа «Прованские 
травы» – 1 ст. л.; соль – по вкусу.
Приготовление: нарежьте тыкву не слишком 

большими кусочками. Добавьте к ним измель-
ченный чеснок, соль, травы и масло и тщательно 
перемешайте. Выложите тыкву в форму и по-
ставьте в разогретую до 200 °C духовку примерно 
на 20 мин.
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Творческий 
юбилей

1 ноября  в  15.00 в 
ГМИЛИКА открывается вы-
ставка живописных работ 
Евгения Кузнецова «Сила 
Алтая», посвященная юби-
лею творческой деятельно-
сти автора.
Евгений Николаевич Куз-

нецов – барнаульский худож-
ник-пейзажист, тяготеющий к 
реалистической школе пейза-
жа. Виды природы, нетронутой 
преобразованиями и влиянием 
человека, постоянное обраще-
ние к опыту классиков русской 
пейзажной живописи, тщатель-
ная проработка мельчайших 
деталей изображения – отличи-
тельные черты его живописи.

Выставка продолжит ра-
боту до 1 декабря по адресу: 
ул. Льва Толстого, 2.

Ценности 
нашей семьи
В большом зале Алтай-

ской краевой детской би-
блиотеки им. Н.К. Крупской 
продолжается цикл книж-
ных выставок «Наши фа-
мильные ценности», при-
уроченный к Году семьи.
В историях Валентины Ку-

дрявцевой из сборника «Мама – 
единственное число» – любовь, 
разумная доброта и челове-
ческое достоинство матери 
словно по наследству переда-
ются ее сыновьям: Серёже и 
Алёше. В рассказе «Сухой хлеб» 
Андрея Платонова маленький 

Митя хочет побыстрее стать 
большим, чтобы работать в 
поле, помогать матери.
Смешные рассказы и стихо-

творения, посвященные папам, 
включены в сборник «Если бы 
я вдруг стал папой…». А прочи-
тав книгу «Стихи и рассказы о 
маме», можно выучить самые 
красивые стихи и обрадовать 
любимую мамочку, бабушку 
или сестру.
Серию занимательных 

рассказов о детстве знамени-
тых людей создал Валерий 
Воскобойников в многотомном 
издании «Жизнь замечатель-
ных детей». И обязательно в 
каждом рассказе присутствуют 
мама и папа будущих гениев.
Познакомиться с этими 

и другими книгами мож-
но до 27 декабря по адресу: 
пр. Строителей, 21.

АФИША. ОТДОХНЕМ

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 160

ОДНА МИНУТА 
СМЕХА...

- Розочка, а что это у нас 
сегодня на обед?

- Картошка в депрессии.
- Как это?
- Ну, пюре. Вроде картошка 

как картошка, но такая пода-
вленная...

- Почему вы бежали из 
тюрьмы?

- Я хотел жениться.
- Хм... Странное у вас пред-

ставление о свободе.

Быть папой – это боять-
ся, что мама поругает и тебя 
тоже.

- Ты кто по знаку?
- Главная дорога!

Принято считать, что жен-
щины живут дольше мужчин. 
Это вполне естественно, ведь 
ни одна женщина не будет 
прыгать в сугроб с третьего 
этажа, потому что «Серёга 
обещал ящик пива!».

Встречает кошка гнома. 
Спрашивает:

- Ты кто?
- Я - гном. Пакости людям 

делаю, порчу вещи, ору по 
ночам, спать не даю. А ты?
Кошка задумалась.
- Тогда я тоже гном.

- Ты откуда так хорошо ар-
мянский язык знаешь?

- У нас в школе учитель 
английского был армянин.

Начинаю подозревать, что 
любви и денег побольше мне 
желали неискренне.

Чтобы сделать умное выра-
жение лица, надо представить, 
что у вас попросили в долг.

Знаете, когда нос чешется, 
а выпить нечего, пропадает 
всякое доверие к народным 
приметам.

Как только посею разум-
ное, доброе, вечное, так сразу 
неурожайный год.

Прием объявлений в газету 
«Вечерний Барнаул» – 

пр. Ленина, 110, каб. № 12, 
в будние дни – с 9.00 до 17.00.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

6+

на правах рекламы

РАЗНОЕ

ПРОДАЮ
ЗЕМЛЯ, перегной, дрова, уголь. 
Тел. 8-963-528-2321.

СООБЩЕНИЯ
УТЕРЯННЫЙ аттестат о неполном 
среднем образовании, выданный 
СОШ № 70 г. Барнаула в 1997 г. 
на имя Налимова Александра 
Сергеевича, считать недействи-
тельным.

6+
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КИНОПРЕМЬЕРЫ

Репертуар с 31 октября по 6 ноября
Время сеансов в указанный период 
можно уточнить на сайте сети 
«Киномир»: www.kino-mir.ru.
«Возвращение попугая Кеши» (Рос-
сия, комедия, 6+) – «Мир», «Европа», 
«Огни», «Арена», «Галактика».
«Лес чудес» (Франция, Люксембург, 
мультфильм, 6+) – «Мир», «Европа», 
«Огни», «Арена», «Галактика».
«Федя. Народный футболист» (Рос-
сия, драма, 12+) – «Мир», «Европа», 
«Огни», «Арена», «Галактика».
«Вечная зима» (Россия, драма, 6+) – 
«Огни», «Арена», «Галактика».
«Время жить» (Франция, Великобрита-
ния, 18+) – «Огни», «Арена», «Галактика».

ВЫСТАВКИ

МУЗЕИ

ГХМАК
(ул. М. Горького, 16, тел. 50-22-29)
До 24 ноября – выставка-конкурс со-
временного художественного войлока 
«Мягкая сила» (6+). В экспозиции 
представлено более 100 произведе-
ний. Мягкая сила – это удивительное 
свойство искусства войлока привле-
кать, сближать и объединять самых 
разных творческих людей. В выставке 
принимают участие мастера из Томска, 
Новосибирска, Уфы, Барнаула и Алтай-
ского края. Детские работы на конкурс 
предоставили педагоги и учащиеся 
Благовещенской ДШИ.
До 15 декабря – выставка «Магия 
света и красоты. Живопись И.Р. Руд-
зите и Л.Р. Цесюлевича» (6+), посвя-
щенная 150-летию со дня рождения 
Н.К. Рериха. Экспозиция включает 
девять живописных произведений 
художников. Их творческий путь был 
неразрывно связан с именем Рерихов, 
а создаваемые художественные обра-
зы глубоки и интересны в философ-
ско-культурном прочтении.
До 10 ноября – выставка «Пригла-
шение к обеду» (6+). Экспозиция из 
собрания Государственного Русского 
музея познакомит зрителя с произ-
ведениями живописи, скульптуры, 
декоративно-прикладного искусства 
известных художников XIX–XXI вв. 
До 31 декабря – выставка «Искусство 
прикосновений» (6+). Для незрячих 
и слабовидящих посетителей пред-
ставлены уникальные тактильные 
копии пяти живописных произведений 
известных художников XIX–XX вв, а 
также четыре тактильные модели 
икон конца XIX – начала XX в.

Музей «Город»
(ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83)
До 3 ноября – выставка по итогам 
пленэрно-выставочных проектов «Зов 
Белухи. По пути Рериха» (6+). Участ-
ники: Владимир Анисимов, Виктор 
Калинин, Игорь Коротков, Василий 
Кукса, Андрей Ковалев и др.

ГМИЛИКА
(ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-42-43)
До 4 ноября – выставка «Барнауль-
ское время» (6+). Экспозиция часов 
из частных коллекций и фондов 
ГМИЛИКА.

Галерея «Турина гора»
(ул. Димитрова, 85а, тел. 36-98-70)
До 9 ноября – персональная выставка 
Наталии Ямковой-Плохих «Прогулка 
в лето» (6+). Около 40 живописных ра-
бот, написанных автором за последние 
несколько лет.

Галерея «Республика ИЗО»
(пр. Космонавтов, 6г, тел. 8-996-303-47-59)
До 17 ноября – выставка «Искус-
ственный интеллект: художник 
или машина?» (12+) от галереи FARBA 
(Минск, Беларусь). Представлено десять 
категорий работ, созданных искус-
ственным интеллектом. 

Выставочная площадка 
Краеведческого музея 
(ул. Ползунова, 39, тел. 50-77-24)
До 15 декабря – выставка «Народ 
Хакасии, рожденный степным ве-
тром» (6+). Это проект Хакасского на-
ционального краеведческого музея, 
демонстрирующий наследие хакасов. 
Центральное место на выставке занима-
ет национальная хакасская одежда, кото-
рая воплощает традиционные элементы 
культуры народа, его мировоззрение и 
проявление эстетического вкуса. 
До 26 ноября – выставка «Алтайское. 
Родное. Мое» (6+). Представлено свыше 
30 графических и живописных произ-
ведений. Это творчество как знамени-
тых на Алтае авторов, среди которых 
Ю.Б. Кабанов, И.И. Фризен, так и молодых 
художников – И.А. Быков, И.В. Торопов, 
А.М. Полторыхина и рядом других авто-
ров. Художники в своих работах передают 
глубокие чувства любви к малой родине.

Библиотека им. Н.К. Крупской
(пр. Строителей, 21, тел. 61-99-85)
До 20 ноября – выставка «С книгой в 
лапах, или Фарфоровые истории – 2» 
(6+), где представлена большая часть 
коллекции Ирины Фомичёвой, новоси-
бирского библиотекаря, коллекционера 
статуэток и удивительных книжных 
историй. Персонажами экспозиции стали 
разные звери и птицы, которых объеди-
няет общее занятие – все герои читают. 
До 27 декабря – книжная выставка из 
цикла «А я стану профессором!» (0+), 
посвященная физике. Что такое свет, 
звук, какие силы приводят в движение 
машины, почему летает самолет или 
плавает плот, работает телевизор и 
кинокамера и т.д.

ТЕАТРЫ

Музыкальный театр
(пр. Комсомольский, 108, тел. 50-50-85)
1 ноября, пятница
«Дубровский» (мюзикл-ревю, 12+) – 
18.30.
2 ноября, суббота
«Ползунов» (мюзикл, 12+) – 18.30.
3 ноября, воскресенье
«Аладдин» (сказка, 0+) – 11.00.
«Невеста из Имеретии» (комедия, 16+) – 
17.00.
«Театральное закулисье» (экскурсия 
по театру, 6+) – 21.00, 21.30.

Театр драмы
(ул. Молодёжная, 15, тел. 36-97-13)
1 ноября, пятница
С. Баженова. «Детство» (по одноимен-
ной повести и воспоминаниям Л.Н. 
Толстого, 12+) – 18.30.
2-3 ноября, суббота-воскресенье
С. Баженова. «Детство» (по одноимен-
ной повести и воспоминаниям Л.Н. 
Толстого, 12+) – 17.30.
6 ноября, среда
А. Цыпкин. «Не скажу» (лирическая 
комедия, 16+) – 18.30.
7 ноября, четверг
И.А. Бунин. «Темные аллеи» (драма, 
18+) – 18.30.

Молодежный театр Алтая
(пр. Калинина, 2, тел. 50-35-03)
1 ноября, пятница
А. Морозова. «Фабрика по изготовлению 
вундеркиндов» (концерт для малень-
кой девочки и большого фортепиано, 
12+) – 17.30.
2 ноября, суббота
А. Чехов. «Каштанка» (цирковая фан-
тазия для семейного просмотра, 6+) – 
12.00.
Е. Шварц. «Обыкновенное чудо» (тра-
гикомедия, 12+) – 17.00.

Театр кукол «Сказка»
(ул. Пушкина, 41, тел. 50-20-90)
1 ноября, пятница
«Сон в летнюю ночь» (0+) – 10.30, 16.00.
2 ноября, суббота
«Времена года» (6+) – 10.30, 12.00, 14.00.
«Гадкий утенок» (6+) – 11.00, 13.00.
3 ноября, воскресенье
«Времена года» (0+) – 10.30, 12.00.
«Спящая красавица» (6+) – 11.00.

ПЛАНЕТАРИЙ
(пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65)
1 ноября, пятница
«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (6+) – 13.00. 
«Путеводные звезды» (6+) – 15.00.
2 ноября, суббота
«Путеводные звезды» (6+) – 11.00. 
«Сверхмассивные черные дыры: от-
крывая невидимое» (12+) – 13.00. «Поля-
рис. Космическая субмарина и загадка 
полярной ночи» (6+) – 15.00.
3 ноября, воскресенье
«Невероятные приключения Дракоши» 
(6+) – 11.00. «За краем небес» (6+) – 
11.00. «Мир, в котором мы живем» 
(12+) – 15.00.
6 ноября, среда
«Энергия Вселенной» (12+) – 15.00. 
«Космическая история России» (12+) – 
16.00.

ФИЛАРМОНИЯ

Государственная филармония 
Алтайского края
(ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20)
1 ноября, пятница
«Вечерок» (к 85-летию Валерия Гаври-
лина). Алексей Гориболь (6+) – 18.30.
5 ноября, вторник
«Два рояля. Учитель – ученик». Алексей 
Гориболь, Павел Коновалов (6+) – 18.30.
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В последнее воскресенье 
октября отмечается День 
автомобилиста. В честь это-
го клуб «Алтай 4х4» орга-
низовал за старым мостом 
джип-спринт, в котором 
могли принимать участие 
все желающие. 

Час по кругу
Там, где весной разлива-

ется Обь, нынешней осенью 
раздавался рев моторов. За 
старым мостом неподалеку от 
гребного канала месили грязь 
мотоциклы, квадроциклы и 
внедорожники всех мастей. 
Джип-спринт – дисциплина 

неофициальная, но очень весе-
лая. Большинство участников 
специализируется в трофи-рей-
дах – серьезном направлении 
автоспорта, где автомобили-
сты строят брутальные вне-
дорожники и покоряют на 
них непроходимые места в 
поисках контрольных точек. 
У наших любителей экстри-
ма есть для этого серьезные 
успехи, в финале чемпионата и 
Кубка России нынче они были 
в десятке. И в регионе такие 
соревнования проходят часто, 
но у них есть существенный 
минус. Те самые контрольные 
точки разбросаны по большой 
территории, а сам их поиск 
иной раз занимает чуть ли не 

ЭКСТРИМ

Ярослав МАХНАЧЁВ

Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

Из грязи – в чемпионы
Автомобилисты отметили профессиональный праздник 
покатушками по бездорожью

сутки, и посмотреть за ходом 
борьбы обычному зрителю 
сложно. И вот как раз для них 
и придумали джип-спринт – 
тот же трофи, только легче, 
быстрее, а главное – все как 
на ладони. 
Организаторы приготовили 

для участников трассу, которая 
постепенно усложнялась в 
зависимости от уровня под-
готовки машины. Для крос-
соверов лайт-вариант, для 
полноценных внедорожников 
уже повеселее, а для продви-
нутого класса, получившего 
название «туризм» – только 
хардкор, в котором нашлось 
место и бродам, и глубоким 
колеям, и участкам, где без 
лебедки не проехать. В каждом 
классе был общий старт, на 
гонку – час, за время которой 
экипажи должны намотать 
как можно больше кругов по 
грязе-водно-полевой дороге. 
Пока класс «старт» кружит-

ся по лужам-полям, Алексей 
Минаев готовит свой УАЗ к 
старту, проверяет давление в 
шинах. Когда-то Алексей сам 
был зрителем на таких сорев-
нованиях. Потом однажды ре-
шил попробовать – и затянула 
внедорожная тема, как трясина 
УАЗик под управлением нео-
пытного джиппера. 

– Я специализируюсь на 
трофи-рейдах, а спринт – так, 
для удовольствия, для зрите-

лей, ну и машину проверить, 
может, что-то решу улучшить. 
А то ведь автомобиль строится 
долго, все упирается в деньги и 
время, – рассказывает Алексей. 
На трассе тем временем 

борьба у стандартников ведется 
не на жизнь, а на смерть. Тон 
задают пара УАЗов и «Нива», 
летят на все деньги, пытаются 
обогнать друг друга на тех ред-
ких участках, где ширина это 
позволяет. Два полноразмер-
ных внедорожника, один Jeep, 
другой, честно говоря, так и не 
определил, смотрятся здесь 
немного не в своей тарелке. 
Нет, с трассой справляются 
прекрасно, но на такой дороге 
для хорошей скорости важ-
на маневренность, а на таких 
«баржах» тут с этим сложно. 

«ЛуАЗ» и самоделки
Экипаж «Нивы» Руслана На-

деева оделся явно не по статусу 
мероприятия – на пилоте и 
штурмане были белые охот-
ничьи костюмы. 

– Это мы специально, чтобы 
грязь было лучше видно, – 
улыбается Руслан. – Прокати-
лись отлично, пусть и с боевы-
ми потерями. 
А приз зрительских симпа-

тий явно стоило бы вручить 
«ЛуАЗу». Пока другие хваленые 
джипы ломали шкворни и уби-
вали двигатели, колоритный 
советский внедорожник пусть и 

медленно, но уверенно преодо-
левал все преграды. И как толь-
ко не жалко его владельцу так 
испытывать автомобиль? Это 
пиленные-перепиленные УАЗы 
и «Нивы» можно топить, их 
много, а «ЛуАЗ» нынче раритет. 

–  Все нормально, он для 
этого и покупался, – объясняет 
пилот Вадим Васильченко. 
Машину он приобретал для по-
ездок на охоту-рыбалку. А тут 
13-летний сын Степан увидел 
в соцсетях информацию о со-
ревновании и предложил отцу, 
мол, давай. Сказано-сделано. 
На старте тем временем 

уже выстроились участники 
продвинутого класса. Среди 
них выделялись два транс-
портных средства – именно 
так, потому что автомобиля-
ми их и не назовешь. Сергей 
Дробышев приехал на огром-
ном болотоходе «Тайпан» но-
восибирского производства. 
Конечно, в первую очередь 
такой транспорт предназна-
чен для охоты и рыбалки, 
владелец и не скрывает, что 
приехал на потеху публике – 
зрителей порадовать. Расска-
зывает, что за пройденную 
на нем тысячу километров 
застрял лишь раз в ковровом 
болоте – но вышел, спустил 
колеса, и прекрасно выехал. 
А вот транспорт опытного 

джиппера Дениса Бабича – 
завсегдатай трофи-рейдов. 

Точнее, это Денис завсегда-
тай, а машины он меняет ча-
сто, совершенствуя модели. 
Нынешнему экземпляру два 
года. Двигатель от премиаль-
ной «Тойоты-Краун», мосты 
от «Вольво-Лапландера» – 
шведского собрата уазовской 
«буханки». И в итоге – отлич-
ный «проходимец», которому 
пророчили победу. 

– Джип-спринт – такая вещь, 
где важна не только подготовка 
автомобиля и мастерство ру-
ления, но и везение. Пошел не 
по той траектории, – застрял, 
потерял время. Или в узком 
месте встал за кем-нибудь и 
думай, как его объехать, – рас-
сказывает Денис.
Но трасса в продвинутом 

классе оказалась такой, что тут 
не то что обгонять других – са-
мому бы хоть как-то проехать. 
У Бабича это получалось дей-
ствительно лучше других. Но 
и те, кто не доехал до финиша, 
оказались довольны. 

Помимо внедорожников 
различной конфигурации, 
в соревнованиях также приняли 
участие мотоциклы 
и квадроциклы. 
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